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ВО СЛАВУ ГЕРОЕВ
ГЛАВНОЕ

В России 9 декабря отмечают День 
Героев Отечества. В честь празд-
ника в Липецке в течение неде-

ли провели несколько мероприятий, 
объединённых идеей патриотизма  
и гордости за достойных сынов нашей 
Родины. 

Жду восторга
Тон празднованию задал концерт 

Центрального военного оркестра Ми-
нистерства обороны РФ. Этот коллек-
тив — постоянный гость всероссий-
ских фестивалей имени Хренникова  
в Ельце. А на лучшей сцене Липецка — 
в театре имени Толстого — он выступал 
впервые.

— Я жду восторга, — сказал перед 
началом концерта полковник запаса 
заслуженный артист России Миха-
ил Трунов. — Это будет праздник для 
культуры Липецка и области. Я хорошо 
знаю профессиональный уровень этого 
коллектива, работал с ним. Поэтому 
уверен: выступление будет блестящим. 

Забегая вперёд, скажу, что Михаил 
Михайлович не ошибся. После концер-
та артистов под крики «браво!» чуть ли 
не полчаса не отпускали со сцены, а они 
один за другим исполняли номера на 
бис, среди которых, конечно же, «День 
Победы» Давида Тухманова и «Проща-
ние славянки» Василия Агапкина.

Главное предназначение
Открыли концерт песней Бориса 

Александрова «Да здравствует наша 
держава», которую композитор напи-
сал в 1942 году после разгрома фаши-
стов под Москвой. В 1943 году она была 
представлена в качестве кандидата на 
гимн СССР. Бравурный марш настро-
ил зрителей на возвышенный лад,  
а мастерство исполнителей подтверди-
ло, что их не зря называют «королями 
военных маршей и вальсов». Кстати, 
дирижировал оркестром при испол-
нении этого произведения первый 
заместитель директора театра имени 
Толстого Валерий Русин (заслуженный 
работник культуры РФ, 15 лет — с 1998-го 

Центральный военный оркестр 
Министерства обороны РФ — один 
из самых известных оркестров 
мира. Неизменный участник 
парадов на Красной площади, 
государственных мероприятий, 
фестиваля «Спасская башня». 
Оркестр считают звучащей 
визитной карточкой Вооружённых 
сил и национальным достоянием 
страны. Коллектив выполнил 
признанную эталонной звукозапись 
Государственного гимна России, 

а также запись антологии русской 
военной музыки.  
В составе оркестра, основанного 
в 1927 году, — духовой и 
симфонический коллективы, на 
основе которых созданы эстрадно-
симфонический оркестр, струнный 
квартет, биг-бенд, джаз-ансамбль 
и брасс-квинтет. Начальник 
оркестра — заслуженный артист 
России полковник Сергей Дурыгин. 
Дирижёр — старший лейтенант 
Игорь Клюнников.

НАЦИОНАЛЬНОЕ ДОСТОЯНИЕ РОССИИ

по 2013-й — работал начальником 
этого оркестра). Затем Русин передал 
дирижёрскую палочку нынешнему на-
чальнику — заслуженному артисту РФ 
полковнику Сергею Дурыгину.

— Коллектив далеко не всегда вы-
ступает в таких прекрасных условиях, 
— сказал Валерий Русин. — Главное его 
предназначение — работа в войсках,  
в поле, где сцену делают из двух ма-
шин. Оркестр проехал всю страну, 
бывал в такой глубинке, где военные 
никогда не встречали «звёздных» ар-
тистов. Чечня, Югославия, Афганистан, 
сейчас специальная военная операция 
— оркестр там, где он нужен. И арти-

сты всегда видят, как светлеют лица 
людей, как нужны они и их музыка.

Мы Баха не запрещаем
Вальсы, марши, отрывки из опер, 

музыка из кинофильмов, вокальные 
номера — программа концерта была 
разноплановой, а каждое произведе-
ние Сергей Дурыгин сопровождал ин-
тересными историческими справками. 
К примеру, перед одой «Полтавский 
бой» из оперы Чайковского «Мазепа» 
он рассказал, что сам Пётр Ильич — 
из запорожских казаков, его дальним 
предком был казак Чайка. И что два 
года назад Чайковский, как и другие 

русские композиторы, оказался под за-
претом на Западе. 

— А мы Баха и Бетховена не запре-
щаем, — улыбнулся он. 

Запрет вызвал неожиданный ре-
зонанс в обществе: западный зритель 
почти перестал посещать концерты.  
И сейчас там опять звучит русская му-
зыка. А перед «Маршем на вхождение 
в Париж» Антона Дерфельдта напом-
нил, как в марте 1814-го русская армия 
триумфально вошла в столицу Фран-
ции. Французы боялись, что русские, 
которых изображали на карикатурах  
в виде злых казаков с большими бо-
родами и выпученными глазами, бу-
дут бесчинствовать в городе. Но сол-
даты кормили детей едой из полевых 

Искусству защиты великой страны посвящается

 Праздник «Во славу Героев Отечества» в ОЦКНТ открыла вокальная группа  
 государственного театра танца «Казаки России» 

 Память павших почтили минутой молчания 
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Ещё больше 
новостей  
в группе 
газеты в ВК

Губернатор Липецкой области Игорь Артамонов принял 
участие во всероссийской акции «Ёлка желаний».  
С новогоднего дерева глава региона снял пять открыток  
с мечтами липецких ребят.  
Егор Клочко состоит в адаптивной хоккейной команде 
«Снежные барсы», его просьба — роликовые коньки: 
парень хочет тренироваться ещё и летом. Андрей 
Кистровских попросил напольную боксёрскую грушу, 
Анастасия Муштаева — фотоаппарат моментальной 
печати, Артём Сухарев — телескоп. Тимур Шеметов 
хочет поехать в Москву на полумарафон. Игорь 
Артамонов предложил юноше поучаствовать в этой 
гонке ещё и в Липецке.  
«Ёлка желаний» наряжена в приёмной Игоря Артамонова.  
— Открыток с просьбами ребят на ней больше, чем 
игрушек, но это пока. До конца года не останется ни 
одной — их снимут коллеги и гости правительства, — 
прокомментировал губернатор. — Так всегда бывает, 
потому что детские мечты должны сбываться. 

Липецкая область уверенно удерживает лидирующие 
позиции на всероссийской арене, демонстрируя 
высокие результаты в области финансовой грамотности. 
Руководитель Регионального центра финансовой 
грамотности (РЦФГ) Светлана Соломыкина в интервью 
Ассоциации развития финансовой грамотности «Точка 
роста» рассказала о главных успехах региона. 
Высоких результатов удалось достичь благодаря 
деятельности РЦФГ по организации образовательных 
мероприятий. Проведено больше 4 000 мероприятий,  
в которых приняли участие 250 тысяч человек — от 
детей до пенсионеров. В списке основных достижений 
— Всероссийский конкурс профмастерства по 
финансовой грамотности, по итогам которого  
у региона 11 финалистов и один победитель. 
Участие во всероссийской олимпиаде «Финатлон 
для старшеклассников» приняли 115 липчан, двое из 
которых стали победителями и трое — призёрами. 
Олимпиада «Финансовая безопасность» прошла для 
16,5 тысячи человек, трое из Липецкой области вышли 
в финал международной олимпиады. 
Межрегиональная конференция по финансовой 
грамотности объединила 200 участников из 12 
регионов. С привлечением НКО проведено 47 
мероприятий, охвативших больше 4 500 человек. Две 
инициативы Липецкой области вошли  
в федеральный каталог лучших региональных практик. 
Форум «Карьера. Финансы. Молодёжь» собрал 
900 представителей 15 учебных заведений. Проект 
«Бизнес-вояж» объединил 50 участников. А конкурс 
плакатов «Искусство в финансах» привлёк внимание 
555 ребят со всей области. 
Кроме того, подготовлено 480 специалистов, из 
которых 300 обучены по программам Федерального 
реестра (Институт развития образования Липецкой 
области) и 180 — по программам РАНХиГС. 
Региональный центр финансовой грамотности активно 
укрепляет сотрудничество с местными организациями 
и волонтёрами, расширяя охват своей аудитории. 

ПЯТЬ НОВОГОДНИХ ЖЕЛАНИЙ

ПОЗИЦИЯ ЛИДЕРА
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Игорь Артамонов, 
губернатор Липецкой области: 
— Сегодня мы вспоминаем 
наших героев, людей, которые 
совершили подвиги, рисковали 
жизнью ради Родины. Это Герои 
Советского Союза, Герои России, 
Герои СВО. Все эти люди учились, 

работали вместе с нами. Они показали пример 
бесстрашия, мужества, чести и верности своему 
народу. Мы должны чтить, уважать и помнить их 
подвиги во имя нашей Родины.

ПРИМЕР БЕССТРАШИЯ И МУЖЕСТВА

кухонь, катали их на лошадях, а офицеры были 
галантны с дамами и изъяснялись на чистейшем 
французском. Кстати, обозлённые на побеждённого 
Наполеона французы хотели снести памятник ему 
на Вандомской площади, но император Александр I 
выставил пост для охраны монумента. 

Мощный заряд патриотизма
Зал оказался полный, а среди зрителей было много 

молодёжи. И, как объяснил позже Дурыгин, он считает 
своим долгом просвещать молодое поколение, «испор-
ченное ЕГЭ и всякими бакалавриатами».

— Нас-то в школе как следует учили истории и лите-
ратуре, — объяснил Сергей Юрьевич. — А потом в стране 
не один год усиленно уничтожали патриотизм, одни 
слова «рашка» и «совок» чего стоят. Положение нужно 
срочно менять!

Липецкого зрителя начальник Центрального воен-
ного оркестра Минобороны назвал прекрасным. И ска-
зал, что артисты очень тронуты тем, как их приняли. 

— Замечательное настроение создал концерт, — по-
делилась впечатлениями сенатор РФ от Липецкой обла-
сти Евгения Уваркина. — Это так здорово, что у липчан 
появилась возможность прикоснуться к творчеству это-
го замечательного коллектива!

— Очень классно, такого я ещё не слышал, — расска-
зал липчанин Юрий Топтов. — Временами даже мураш-
ки по коже бежали. Мастерство артистов высочайшее.  
И, главное, все мы получили мощный заряд патрио-
тизма.

Честь и счастье
А в ОЦКНТ в пятницу провели праздник «Во сла-

ву Героев Отечества». До 1917 года 9 декабря в России 
чествовали кавалеров ордена Святого Георгия Побе-

доносца — воинов, проявивших в бою доблесть, отвагу 
и смелость. Указом президента в 2007 году праздник 
был восстановлен. На мероприятие пришли ветераны 
боевых действий, воспитанники военно-патриотиче-
ских клубов, кадеты, юнармейцы, военнослужащие, 
представители общественных организаций, родствен-
ники бойцов СВО. Аплодисментами встретили Героя 
Советского Союза Юрия Чурилова и Героев России Вла-
димира Богодухова и Олега Сторожука.

— Когда я узнал, кто такой Юрий Иванович Чурилов, 
я почувствовал, что это огромная честь: стоять рядом, 
общаться, слушать его и других героев, — сказал первый 
вице-губернатор Александр Рябченко. — Хочу выразить 
огромную благодарность и нашим мирным жителям: и 
здесь, в тылу, практически каждая липецкая семья под-
держивает военнослужащих, участвует в волонтёрстве. 

Гордость и горечь
Праздник получился гордым и красивым. И, ко-

нечно, с нотой горечи. Минутой молчания почтили 
память ушедших в вечность защитников Отчизны.  
В зале присутствовали родственники погибших ге-
роев — наших земляков: Павла Кузнецова, Николая 
Зыкова, Григория Чигрина, Эдуарда Белана, Сергея 
Богатикова, Владислава Панова, Олега Пешкова, Алек-
сандра Петрова, Валерия Скороходова, Андрея Тепери-
ка. Им вручили цветы и памятные подарки. Весь зал  
в едином порыве встал. Долго звучали аплодисменты.

— Подобные праздники обязательно нужны, — от-
метил Герой Советского Союза Юрий Чурилов. — Но-
вые поколения защитников Родины должны знать, 
как сильны были наши предки, их не сломили вра-
ги. И СМИ должны показывать, как жили, на каких 
идеалах воспитывались настоящие герои наших дней. 
Такие как Герои России Юрий Щербаков, Виталий Бе-
ликов, Алан Датиев. Это воспитывает мужество и гор-
дость за нашу страну. 

Стимул служить Отечеству
В концерте участвовали лучшие коллективы обла-

сти, включая «Казаков России». Попурри из военных 
песен, любимые мелодии, патриотические компо-
зиции. Особенно запомнился номер: танец артистов 
сопровождал видеоряд, как дети пишут письма на 
фронт: «Здравствуй, солдат, мы с тобою совсем незна-
комы. Ты в окопе сейчас, ну а я — я, конечно же, дома. 
Я пишу для того, чтобы просто сказать спасибо. За 
спокойную жизнь и за мирное небо России». 

Красной линией на празднике прошла мысль  
о преемственности поколений. Идут века, и так же, 
как наши мужественные предки, которых не сломи-
ли никакие враги, мы сегодня защищаем нашу землю  
и нашу веру. Мы помним своих героев — значит, пере-
даём память новым поколениям. 

— Я покорена необыкновенной атмосферой меро-
приятия, — призналась следователь СУ СК России по 
Липецкой области Ангелина Пестрикова. — В такие 
моменты особенно ощущаешь, что своей службой от-
даёшь долг Родине. 

______________________
Текст: Марина Карасик  

Фото: Сергей Паршин

Роман Ченцов,  
глава Липецка: 
— Наша история помнит множество 
войн и триумфальных побед.  
И за каждым именем, вписанным  
в бессмертные списки, стоит не 
просто воин, а человек: сын, брат, 
муж, который выполнил свой 

священный долг — защитил Родину. И сегодня, во 
время проведения СВО, наши бойцы продолжают 
бороться за свободу и мирное небо над головой.  
В единстве — наша сила, способная преодолеть 
любые преграды. Мы достойно продолжаем дело 
наших предков.

МЫ ПОМНИМ
 Первый вице-губернатор Александр Рябченко  
 поздравляет Героя России Владимира Богодухова  
 и Героя Советского Союза Юрия Чурилова 

 На празднике в ОЦКНТ было много «людей в погонах».  
 На снимке — молодые офицеры СУ СК РФ по Липецкой области 
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П очти середина декабря, а коммунальщики до 
сих не восстановили дороги, которые были 
перекопаны при подготовке к отопительному 

сезону. По предварительным подсчётам, только раско-
пок «Квадры» в городе насчитывается около двухсот. 

Священная мантра
Причём ресурсоснабжающая организация уже не 

скрывает, что своими силами справиться с проблемой 
она не в состоянии. В оправдание коммунальщики, 
как мантру, повторяют хорошо заученные слова.

— В этом году объём инвестиций очень большой, 
поэтому и фронт работ значительный. Много участков 
тепломагистрали было заменено, — пояснил предста-
витель «Квадры» Виталий Маклаков. — Но ни у нас, 
ни у подрядчика не хватает людей, чтобы восстано-
вить последствия раскопов. 

Ресурсников не пугают даже многочисленные 
штрафы, которые они по решению суда должны за-
платить городу за просроченные раскопки.

За ваш счёт
Главу города Романа Ченцова, как и липчан, 

не устраивает такое положение дел. Поэтому МБУ 
«Управление благоустройства» поручено макси-
мально включиться в работу и помочь «Квадре» 
ликвидировать последствия раскопок, хотя бы на 
«красных линиях».

— Будем помогать, но только на коммерческой ос-
нове. Никаких привилегий для вас не будет, — обозна-
чил позицию администрации Роман Ченцов. — Нуж-
но восстановить как можно больше участков дорог и 
тротуаров в зимнем варианте. Раз с горячим асфаль-

Новолипецкий металлургический комбинат — 
победитель VI Всероссийского конкурса лучших 
природоохранных практик «Надёжный партнёр —  
Экология». Диплом конкурса экологам НЛМК 
вручили за три проекта по пылеподавлению. Так, 
система пылеподавления в районе лёток доменной 
печи № 4 снизила эмиссию пыли на 78%. Установка 
эффективно улавливает и осаждает пыль во время 
выпуска продуктов плавки. Ещё одна система помогает 
эффективно бороться с пылением при выгрузке вагонов 
с углём для производства кокса. Автоматизированная 
система орошения преобразует воду в «сухой туман», 
осаждающий частицы пыли. Третий проект реализован 
на участке открытого хранения сырья для доменного 
цеха № 1. Здесь эмиссию пыли удалось сократить на 95%. 
Пыление сыпучего сырья при перегрузке и в ветреную 
погоду предотвращают три турбины, генерирующие 
водяной туман.

В школе № 7 почтили память генерал-лейтенанта ФСБ 
Александра Антонова. Именно здесь учился будущий 
сотрудник федеральной службы безопасности. Председатель 
совета ветеранов органов безопасности Липецкой области 
Валерий Смольянинов рассказал кадетам о своём коллеге. 
Александр Антонов проработал в органах госбезопасности 
в общей сложности 29 лет. Начав с простого оперативного 
сотрудника, дослужился до заместителя руководителя УФСБ 
по Липецкой области. 22 июня 2011 года генерал-майор 
Александр Антонов был назначен начальником управления 
ФСБ РФ по Республике Татарстан. 17 ноября 2013 года при 
заходе на посадку  
в аэропорту Казани разбился Boeing 737 авиакомпании 
«Татарстан», 50 человек погибли. В Межгосударственном 
авиационном комитете считают, что причина трагедии — 
действия пилота, который отключил автопилот  
и отправил самолёт в пике. Александр Антонов похоронен на 
Косырёвском кладбище Липецка на аллее Героев.  
А в школе № 7 в его честь установлена мемориальная доска.

Липчан приглашают в автобусный тур (6+) по 
территории Грязинской площадки ОЭЗ «Липецк» с 30 
действующими заводами. Во время поездки гостям 
расскажут о каждом производстве, их истории и 
специфике. В конце жителей области проведут по 
заводу опалубки «Реформа», покажут, как производят 
металлическую опалубку, которая использовалась при 
строительстве объектов мирового уровня, например 
знаменитого дубайского небоскрёба Бурдж-Халифа. 
Экскурсия состоится 24 декабря, принять участие могут 
все желающие. Сбор заявок уже стартовал. Заявки на 
экскурсию принимаются до 22 декабря. 

ЛУЧШИЕ ПРАКТИКИ 

СОХРАНИТЬ ПАМЯТЬ

ПРЕДНОВОГОДНЯЯ ЭКСКУРСИЯ

Ф
от

о:
 п

ре
сс

-с
лу

ж
ба

 Н
ЛМ

К
Ф

от
о:

 п
ре

сс
-с

лу
ж

ба
 У

Ф
СБ

 п
о 

Ли
пе

цк
ой

 о
бл

ас
ти

МБУ «Управление благоустройства»  
поможет «Квадре» закрыть раскопки

том уже нельзя, пусть это будет хотя бы литой, им 
можно работать и при отрицательных температурах.  
А весной вы всё переделаете, как того требуют прави-
ла благоустройства. За свой счёт.

Дорогое удовольствие
Но всем известно, что восстановление дорожного 

полотна литым асфальтом обходится дороже, чем го-
рячим. Получается, что «Квадра» заплатит за ликвида-
цию раскопок по двойному тарифу. Сейчас оплатит по 
контракту работу управления благоустройства, а вес-
ной восстановит дороги и тротуары в летнем варианте.

Но самое важное для липчан, что такое дорогое 
«удовольствие», как ликвидация раскопок, никак не 
должно отразиться на тарифе за тепло. Это главе го-
рода пообещала «Квадра».

Работа по контракту
Специалисты МБУ уже приступили к работе, и по-

могают ресурсникам восстанавливать благоустройство.
— Сейчас работают две бригады, — рассказал на-

чальник управления благоустройства Дмитрий Пу-
шилин. — По первому контракту уже восстановлено 
около десяти раскопок. В ближайшие дни будут за-
ключены новые соглашения на восстановление благо-
устройства после земляных работ. 

Часть раскопок «Квадры», которые компания за-
крывает самостоятельно, глава города согласился 
принять в зимнем варианте, то есть просто засыпан-
ными щебнем, но при условии, что они находятся не 
на «красных линиях» и весной будут восстановлены с 
полным благоустройством.

Благоустройство под ключ
Роман Ченцов отметил, что на следующий год уже 

планируются масштабные работы по восстановлению 
благоустройства. В частности, продолжится програм-
ма по ремонту межквартальных проездов. Но она бу-
дет модернизирована. 

— Будем заходить в микрорайоны не только с ре-
монтом дорог и тротуаров большими картами, как это 
делали в этом году в центре города, 26-м и 27-м микро-
районах, — прокомментировал глава города. — Но и сра-
зу станем брать во внимание, если это необходимо, снос 
сухостоя, озеленение. Если нужно, подключим управля-
ющие компании, чтобы одновременно приводить в по-
рядок и двор. Перед нами стоит задача подходить к рабо-
там максимально комплексно, чтобы сдавать район под 
ключ. Горожане должны видеть результат сразу.

__________________________________________
Текст: Марина Костюк 

Фото: Александра Пастушенко

ПО ДВОЙНОМУ 
ТАРИФУ

 Роман Ченцов дал поручение управлению благоустройства  
 помочь «Квадре» ликвидировать последствия раскопок 
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В Липецком педагогическом университете открылась 
лаборатория БПЛА. Теперь у студентов есть 
возможность получить практические навыки работы 
с современными технологиями и углубить свои 
знания в области робототехники и аэрокосмических 
систем. Лаборатория беспилотных летательных 
аппаратов оснащена новейшим оборудованием, 
включая модели дронов различного типа, 
системы управления полётом и программное 
обеспечение для анализа данных. В лаборатории 
можно проектировать и собирать беспилотники, 
программировать их для выполнения различных 
задач, проводить испытания и анализировать 
результаты. Кроме того, в рамках работы 
лаборатории планируется проведение научных 
исследований и участие в конкурсах и соревнованиях 
по разработке и эксплуатации БПЛА.

ЛАБОРАТОРИЯ БПЛА
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Участники СВО во время отпуска могут получать 
медицинскую помощь в государственных 
медорганизациях Липецкой области. Решение будет 
действовать во время проведения специальной 
военной операции. Как рассказала начальник 
управления здравоохранения Анна Маркова, ранее 
военнослужащие в связи с отсутствием у них полисов 
обязательного медицинского страхования, даже 
находясь в отпуске, должны были обращаться за 
медицинской помощью только в ведомственные 
госпитали Минобороны. Для получения помощи 
необходимо предъявить документы, удостоверяющие 
личность и подтверждающие прохождение военной 
службы в Вооружённых силах РФ, а также нахождение 
в отпуске, в том числе по болезни (военный  
и отпускной билеты).

Сотрудники и резиденты «Технопарка» приняли 
участие в ярмарке вакансий «Карьерный марафон» 
на площадке «Центр молодёжной карьеры». Такой 
формат мероприятия стал отличной возможностью 
для студентов колледжей узнать больше не только  
о вакансиях и стажировках, но и о развитии 
молодёжного предпринимательства.  
На мероприятии присутствовал резидент 
«Технопарка» — компания «Эколайн». Руководитель 
компании-резидента Константин Рогатнев рассказал 
о своём производстве и кадрах, которые ему нужны. 
Были представлены вакансии и других резидентов. 
Каждая из этих организаций предлагает уникальные 
возможности для карьерного роста и развития  
в высокотехнологичных сферах. Такие мероприятия 
не только помогают студентам найти интересные 
вакансии, но и вдохновляют их на создание 
успешной карьеры. 

МЕДПОМОЩЬ БОЙЦАМ СВО 

КАРЬЕРНЫЙ МАРАФОН

На сегодняшний момент мэрия призвала к ответ-
ственности 10 нарушителей — тех, кто, несмотря 
на букву закона, решил построить капитальное 

сооружение на территории города без официального раз-
решения. Дела — в арбитражном суде. На разной стадии 
исполнения. Особенно упрямых ответчиков ожидает ви-
зит судебных приставов.

Без права на существование
Автомойка на улице Октябрьской, фундаменты сразу 

семи объектов в районе привокзальных прудов под якобы 
«комплекс» для патриотического воспитания, склад на 
улице Краснознамённой — все эти сооружения бесправ-
ны. Собственник вовремя не позаботился обратиться  
в соответствующие инстанции для получения разреше-
ния на строительство объекта.

На первом месте по популярности среди «самоволок» 
— сезонные кафе. Это обычно пристройки к основному 
зданию общепита. Таких даже в центре города несколь-
ко: веранды кафе «Парк» на улице Гагарина, 45а, и кафе 
«Трибуна».

— Сам по себе внешний вид сезонных кафе не пор-
тит облик города. Ещё до начала строительства эскизы 
утверждает мэрия. Однако пользование самой террито-
рией, на которой размещается веранда, разрешено только 
с 1 апреля по 1 ноября на условиях аренды. В остальное 
время они не должны занимать место, — поясняет ви-
це-мэр Светлана Сурмий. 

Есть выход
По закону такие пристройки не могут быть капиталь-

ными. В них разрешено размещение столов и скамеек. Но 
не позднее 5 ноября конструкции необходимо демонти-
ровать до следующего сезона.

Случается, что веранды, на которых размещаются се-
зонные кафе, оказываются объектами капитального стро-
ения. Это выясняется в ходе специальной экспертизы.  
В таком случае владельцы могут провести процедуру уза-
конивания пристройки и сохранить её. В противном слу-
чае — придётся снести. 

Администрация города Липецка продолжает  
борьбу с самовольными сооружениями  

НЕЗАКОННЫЕ 
ПОСТРОЙКИ

ЗАКОН ДИКТУЕТ

СНЕСТИ, НЕЛЬЗЯ ОСТАВИТЬ

Самовольными постройками являются здание, 
сооружение или другое строение, возведённые или 
созданные на земельном участке, не предоставленном 
в установленном порядке, или на земельном участке, 
разрешённое использование которого не допускает 
строительства на нём данного объекта, либо 
возведённые или созданные без получения на это 
необходимых в силу закона согласований, разрешений 
или с нарушением градостроительных и строительных 

норм и правил, если разрешённое использование 
земельного участка, требование о получении 
соответствующих согласований, разрешений и (или) 
указанные градостроительные и строительные нормы 
и правила установлены на дату начала возведения 
или создания самовольной постройки и являются 
действующими на дату выявления самовольной 
постройки.  
П. 1 ст. 222 ГК РФ «Самовольная постройка» 

По данным администрации города за 2023–2024 
годы снесено несколько сотен некапитальных 
сооружений вне закона: больше 20 киосков,  
40 нестационарных объектов торгового 
назначения и 500 металлических гаражей.

Не обойдётся
Причина появления «самоволок» в каждом отдель-

ном случае разная. Владелец просто поленился, полага-
ясь на авось, мол, обойдётся, никто не заметит. Но, увы, 
Росреестр или управление имущественных и земельных 
отношений рано или поздно обязательно обнаружива-
ют факт незаконного строительства. 

Бывает даже так: выясняется, что собственник не 
знал о необходимости разрешения. Однако это стран-
ный аргумент в его защиту с учётом современного высо-
кого уровня доступности информации. 

Невыгодное упрямство
В любом случае у каждой подобной истории всегда 

законный финал — владельца в досудебном или судеб-
ном порядке вынуждают либо снести «самоволку», либо 
оформить подобающим образом строение, если само его 
существование не нарушает букву закона, то есть зе-
мельный участок должен находиться в собственности, 
соответствовать назначению и в наличии имеется вся 
разрешительная документация на строительство соору-
жения. 

— Иногда владельцы особенно упорствуют. Годами 
«воюют» с администрацией города в зале суда. Однако 
подобное поведение зачастую только усугубляет поло-
жение собственника, — подчёркивает вице-мэр Светлана 
Сурмий. — При принятии судом положительного реше-
ния для истца, в данном случае для администрации, все 
судебные издержки несёт ответчик, то есть собственник. 

_______________________
Текст: Влад Вешняков 

Фото: пресс-служба правительства региона

ТЕМА НЕДЕЛИ
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Волейбольную площадку обновили у школы № 41. Как 
рассказала депутат по избирательному округу № 34 Светлана 
Тюнина, в этом году решили, что дополнительные средства, 
которые выделил губернатор, направят на спортивную 
инфраструктуру одной из старейших наших школ. Здесь 
обновили покрытие, установили оборудование. Провели 
опиловку. Ещё один наказ исполнили в округе — это 
пешеходная дорожка рядом со взрослой поликлиникой на 
улице Тамбовской. Само здание, в котором верхние этажи 
жилые, в этом году попало в программу капитального 
ремонта. Поэтому было решено направить часть средств 
на благоустройство прилегающей территории. Также на 
выделенные на реализацию наказов средства в округе 
благоустроили пешеходные дорожки, установили освещение. 

Экскурсии в горсовет стали доступны для младших 
школьников. Специально для них поменяли формат: 
добавили интерактив, познакомили с тонкостями 
технической стороны обеспечения работы парламента, 
придумали викторину с вопросами о работе депутата, 
городском бюджете, выборах. Первыми на обновлённой 
экскурсии побывали третьеклассники школы Натальи 
Калгановой. В большом зале они встретились  
с председателем горсовета Евгенией Фрай. Школьники 
засыпали её вопросами. Их интересовало всё: какой предмет 
нравился в школе, кем хотела стать будущий председатель 
горсовета, любимые книги, зачем нужны депутаты, сложно ли 
женщине руководить парламентом, есть ли у неё мечта.  
В завершение встречи Евгения Фрай задала домашнее 
задание — попросила школьников подготовить для 
депутатов своё видение будущего Липецка. 

Спикер горсовета Евгения Фрай и ректор липецкого филиала 
Финансового университета при правительстве РФ подписали 
двухстороннее соглашение о сотрудничестве. Теперь 
студенты вуза будут стажироваться в липецком парламенте. 
Уже в феврале в горсовет придут студенты 4-го курса 
факультета «Государственное и муниципальное управление». 
На подписании соглашения о сотрудничестве присутствовал 
и депутат Госдумы от Липецкой области Михаил Тарасенко. 
Соглашения о сотрудничестве с Липецким горсоветом уже 
есть у ЛГТУ и РАНХиГС. Студенты этих вузов проходили 
практику в парламенте прошлым летом. В перспективе они 
могут попасть и в кадровый резерв.
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Город станет не только комфортнее, но и чище. 
Депутаты горсовета в двух чтениях приняли но-
вые Правила благоустройства территорий горо-

да Липецка. Они начнут действовать с 1 марта сле-
дующего года. В прежней редакции документ был 
утверждён ещё в 2019 году.

Есть требования
Правила благоустройства разрабатывали сразу 

несколько департаментов мэрии. В документе чётко 
прописаны требования по содержанию территорий 
города, указаны перечень обязательных работ по 
благоустройству и периодичность их выполнения.

— Документом устанавливаются требования  
к внешнему виду фасадов и ограждающих конструк-
ций зданий, строений, сооружений, к проектирова-
нию, размещению, содержанию и восстановлению 
элементов благоустройства, в том числе после про-
ведения земляных работ, к организации освещения, 
озеленения, — пояснила на сессии в горсовете ви-
це-мэр — председатель департамента градострои-
тельства и архитектуры Светлана Сурмий. — Кроме 
этого, указаны правила по размещению информации 
на территории Липецка, в том числе по установке 
указателей с наименованием улиц и номерами до-
мов, вывесок; размещению и содержанию детских 
и спортивных площадок, площадок для выгула со-
бак, парковок, МАФ; организации пешеходных ком-
муникаций, в том числе тротуаров, аллей, дорожек, 
тропинок; уборке территории Липецка, в том числе 
зимой; организации стоков ливневых вод; порядку 
проведения земляных работ; определению границ 
прилегающих территорий. 

Политика стала строже
Так, например, ужесточились правила содержа-

ния контейнерных площадок. Управляющие компа-
нии должны обеспечивать их чистоту в периметре 
десяти метров. Если этого не сделано — они получат 
предписание. Не отреагировали на замечание — за-
платили штраф. А если региональный оператор не 
соблюдает график вывоза мусора и задержка превы-
сила три часа и более, то убирать территорию кон-
тейнерной площадки придётся уже ему. Окашивать 
городские газоны должны до десяти раз в год. А про-
верять состояние детских и спортивных площадок 
владельцы обязаны не реже одного раза в неделю.

НАКАЗ В ЗАКАЗ 

НА ЭКСКУРСИЮ В ГОРСОВЕТ 

СОГЛАШЕНИЕ О СОТРУДНИЧЕСТВЕ 

В Липецке утвердили новые Правила благоустройства 
Председатель профильной комиссии, первый ви-

це-спикер горсовета Борис Понаморёв предложил 
парламентариям поддержать стремление мэрии  
и профильных департаментов, которые разрабаты-
вали Правила благоустройства, «чтобы они эффек-
тивнее боролись с теми проблемными вопросами  
и темами, которые складываются по их ведомствам. 
Правила благоустройства в данной редакции, под-
разумевается, помогут им в этом». 

ДОКУМЕНТ  
ДЛЯ ПОРЯДКА

Подробнее ознакомиться  
с Правилами благоустройства 
можно на официальном сайте 
горсовета. 

ЭТОТ ДОКУМЕНТ ПОЗВОЛИТ 
НАВЕСТИ ПОРЯДОК В ГОРОДЕ, 

И ВСЕ ЗАИНТЕРЕСОВАННЫЕ 
СТОРОНЫ БУДУТ КОНСТРУКТИВНО 

СОТРУДНИЧАТЬ

«

«

Конструктивное сотрудничество
— Сегодня мы рассматривали непростой вопрос, 

утверждали новые Правила благоустройства. Это 
около 100 страниц, документ очень серьёзный. Мы 
прорабатывали каждую страницу, была совместная 
рабочая группа с администрацией города, — про-
комментировала решение сессии спикер Липец-
кого городского Совета депутатов Евгения Фрай. 
 — В разработке Правил участвовали пять профиль-
ных департаментов мэрии. Учитывался опыт дру-
гих муниципалитетов, были спорные вопросы, на-
пример, в других регионах Правила более жёсткие, 
особенно что касается уборки. Мы думаем, что этот 
документ позволит навести порядок в городе и все 
заинтересованные стороны будут конструктивно со-
трудничать.

_______________________
Текст по материалам горсовета 

Фото из архива «Первого номера»
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Р аботают так, что пыль столбом стоит. И это не 
преувеличение, а констатация факта. Это могут 
наблюдать многие липчане, кто проезжает или 

проходит мимо площади Героев. Чуть более месяца 
назад здесь начался ремонт части мемориального ком-
плекса, где расположены братские могилы.

Практичный подход
Рабочие уже сняли старую облицовку со стен, демон-

тировали тротуарную плитку и приступили к укладке 
новой. Смонтировали подсистему, на которую будут 
крепиться не мраморные, как это было раньше, а гра-
нитные плиты. Они не такие хрупкие и более долговеч-
ные.

— Если раньше облицовочные плитки были при-
клеены к стене мемориала, то сейчас принято решение 
монтировать их на подвесную систему, по принципу 
вентилируемого фасада, — рассказал начальник управ-
ления главного смотрителя города Виталий Лесных. 
— Такой подход позволит в дальнейшем при необхо-
димости с лёгкостью менять повреждённые плитки, не 
демонтируя и не повреждая соседние. Договорились  
с подрядчиком, что навесная система будет не из оцин-
кованной стали, а из нержавеющей и алюминия.

Проверка на прочность
Когда рабочие сняли старую штукатурку, были об-

наружены участки стены, где кроме силикатного встре-
чался ещё и керамический красный кирпич. Он был не 
в очень хорошем состоянии. Но подрядчик пригласил 
экспертов, которые проверили его на прочность. Выяс-
нили, что этот показатель достаточно неплохой: в кера-
мическом кирпиче анкер держит нагрузку в одну тонну, 
а в силикатном — две тонны. То есть всё надёжно, и всё 
будет держаться. Но для большего укрепления стены её 
дополнительно оштукатурили. 

Ход ремонта контролирует глава города Роман 
Ченцов. За десять дней до окончания ра-
бот он приехал на место, чтобы узнать, 
справляется ли подрядчик. 

Имена героев
— Решили делать не гравиров-

ку, а фрезировку имён погибших 
во время Великой Отечественной 

В Липецке ремонтируют мемориал на площади  
Героев к 80-летнему юбилею Великой Победы

ПАМЯТЬ
В ГРАНИТЕ

Если приглядеться, то можно увидеть, что 
некоторые гранитные плитки мемориала на 
площади Героев выбиваются по цвету. Они 
более светлые. Но их пока менять не будут, 
потому что раньше при облицовке памятника 
использовали Капустинский гранит. Это 
месторождение находится на территории 
Украины, и привезти оттуда материал сейчас 
невозможно. Гранит других месторождений тоже 
отличается по цвету.

БЕЗ ВОЗМОЖНОСТИ ЗАМЕНЫ

войны. Мы буквально вырезаем в 
граните каждое имя. Это достаточно 
кропотливая работа. Делаем своими 
силами на трёх фрезерных станках  
с ЧПУ, — рассказал мэру заместитель 
генерального директора компании- 
подрядчика «Дкарт» Дмитрий Дубров-
ский. — После того как имена нанесены на 
гранит, буквы заливают специальной краской. 
На фрезеровку имён на одной плите уходит около 4,5 
часа, на заливку краской ещё 1,5 часа. В день на нашем 
оборудовании мы можем сделать максимум пять плит.  
А их нужно установить около 500. Чтобы ускорить процесс 
изготовления, часть плит отправили коллегам в Москву. 
Плиты с именами погибших к мемориалу будут привозить 
небольшими партиями, чтобы они не разбились по дороге.

По словам подрядчика, имена нанесут на плиты Ман-
суровского гранита. Его добывают на Урале. Он светло-се-
рый, с лёгким зеленоватым отливом. А остальную часть 
мемориала работники «Дкарта» выполнят из гранита, 

который добывают в Сибири. Он тоже серый, но 
более тёмного оттенка. 

Успеть в срок
Работы идут в хорошем темпе, но, 

как заметил Роман Ченцов, пока ни 
одной плиты с именами погибших во-
инов не установлено.

— Как только большую часть плит 
привезут в Липецк, их быстро, за пару 

дней, смонтируют. И сразу же до конца 
уложат новую брусчатку, — заверил Дми-

трий Дубровский.

— 9 Мая — святой праздник. В следующем году мы 
отмечаем 80-летие Победы. И ремонт мемориала — наш 
долг перед памятью о героях, перед детьми и внуками. 
Все работы по его обновлению должны завершить до се-
редины декабря, — напомнил о важности этого ремонта 
глава города. — Если будет просрочка на 1–3 дня, ничего 
страшного. Но сразу говорю, 31 декабря я объект уже не 
приму. 

Поручение
Мэр тут же дал поручение главному смотрителю 

проинспектировать все памятники в городе и при необ-
ходимости привести их в порядок до 9 Мая. 

— Часть мемориала, где установлен памятник Скор-
бящей матери, приведут в порядок в следующем году 
до Дня Победы в рамках текущего ремонта, — сообщил 
Виталий Лесных. 

Председатель департамента дорожного хозяйства  
и благоустройства Павел Звонарёв добавил, что осен-
ний мониторинг памятников сделан. Сумма, необходи-
мая для приведения их в порядок, есть.

____________________________
Текст: Марина Костюк

Фото: Александра Пастушенко

 Работы по восстановлению части мемориального комплекса  
 на площади Героев должны завершить до середины декабря 

 Только на нанесение имён погибших воинов  
 на одну плиту требуется около шести часов 
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И ногда мы видим их самих на 
городских улицах, но чаще за-
мечаем только результаты их 

работы. Словно хорошая хозяйка, у ко-
торой дома, когда к ней ни зайди, всегда 
не только чисто, но и уютно, они делают 
наш город красивым. За такую кропот-
ливую и неустанную работу сотрудников 
«Зеленхоза» даже прозвали «пчёлка-
ми».

Делаем праздник
Несколько дней назад это была про-

сто площадка в сквере у школы в Ев-
ропейском. Теперь она станет центром 
притяжения и детей, и взрослых. Пото-
му что тут возвышается главный символ 
зимы — огромная пушистая ёлка, кото-
рая скоро засияет огнями. А каждый из 
нас, что ни говори, ждёт любимого зим-
него праздника. 

Бригаду сотрудников «Зеленхоза» 
мы застали как раз за монтажом ново-
годней конструкции. Дело это непро-
стое — из сотен металлических труб  
и дуг нужно возвести каркас, надёж-
но закрепить его, а потом нарядить  
в зелёные одёжки. Пластиковые ветки 
метровой длины после почти годова-
лого лежания спрессованными в тюки 
на складе выглядят плоско и совсем не 
празднично. Пять «пчёлок» — Ольга 
Жихарева, Галина Свиридова, Алла Зай-
цева, Наталья Болдырева и Оксана Кол-
мыкова — придают им новогодний лоск: 
встряхивают и расправляют «иголки». 
Двое мужчин носят мохнатые охап-
ки к автовышке. Высота ёлки — 24 м,  
и достать до большинства веток можно 
только из люльки. 

— Вам не холодно? — подхожу к тру-
женицам. — Ветер до костей пронизывает.

— Мы привычные, — машет рукой 
Галина Свиридова. — В любую погоду 
круглый год на улице. Ну и, конечно, 
утеплились как следует, за прогнозом 
погоды следим. 

Дедлайн 15-го
До вечера, пообещали женщины, 

ёлка станет пушистой. А вот саму кон-
струкцию возводили целых три дня. Ме-
таллические части скрепляли болтами. 
Нижний круг — а диаметр ёлки 8 м — 
укрепили бетонными блоками, чтобы 
никакой ветер дереву был не страшен. 

— Как же вы не запутались, какую 
трубу куда прикручивать? — спрашиваю 
у одного из мужчин.

В любое время года, даже сейчас, зимой, 
у сотрудников МУП горячая пора

— Там всё подписано, — объясняет он 
на ходу, — при разборке по-умному дела-
ют, не просто в кучи складывают. 

Чтобы ёлка стала нарядной, над ней 
ещё должны потрудиться сотрудники 
«Липецкгорсвета» — они обовьют её раз-
ноцветными гирляндами и подключат  
к сети. А потом к ней снова вернутся работ-
ники «Зеленхоза»: повесят шары и другие 
игрушки. Они тоже хранятся на складе. 

— По всему городу нам нужно поста-
вить 10 ёлок, — говорит заместитель ди-
ректора МУП «Зеленхоз» Инна Акулова. 
— Уже всё готово, эта последняя. Самая вы-
сокая, остальные пониже. К середине дека-
бря ёлочки будут нарядные, во всей красе. 

Зимние виды работ
Что делают сотрудники «Зеленхоза» 

летом, знают все: сажают и поливают 
цветы, ухаживают за саженцами. Но, ока-
зывается, и зимой работы у них невпро-

ворот: они проводят опиловку деревьев, 
сносят те, которые комиссия признала 
больными или аварийными, вырезают 
самосев.

— Очень много территорий в городе 
зарастает дикой порослью, — объясняет 
Инна Акулова. — Особенно много хлопот 
приносит американский клён, плодови-
тый и вредный, принимается быстро, ра-
стёт везде. Мы и сами замечаем, где выре-
зать, и от липчан обращения принимаем. 

В списке зимних видов работ «Зелен-
хоза» меня особенно привлекает один: 
«Посадка кустов на пень».

— На самом деле на пни мы ничего не 
сажаем, — смеётся Инна Александровна. 
— У старых кустов просто спиливаем вер-
хушки. Корень-то у куста живой, кустик 
омолаживается и растёт ровным и кра-
сивым. Условно говоря, это тоже обрезка, 
омолаживающая. За зиму нам нужно про-
вести порядка 100 тысяч кв. м таких работ. 

Ювелирный подход
С реальными пнями история отдель-

ная. В последние годы в городе срезают 
большое количество засохших и боль-
ных деревьев. Оставшиеся после них пни 
просто выкорчевать нельзя — потому что 
практически везде под землёй проходят 
разные коммуникации. Так что действу-
ют другим способом. 

— Да, заданий по опиловке и валке 
прибавилось, но мы справляемся, — за-
мечает начальник участка малой меха-
низации МУП «Зеленхоз» Сергей Гон-
чаров. — Уже снесли 4 тысячи стволов, 
обрезали 1 800 деревьев. Корни дробим 
специальной дробилкой, в этом году раз-
дробили уже 380 пней. Дробилка наша не 
очень мощная, а работы много. Но вроде 
обещали ещё приобрести. Так что пока 
дробим там, где в будущем году будем 
проводить компенсационное озеленение. 

Гончаров рассказывает: в его под-
разделении 15 сотрудников, в основном 
мужчины. Женщинам сложно управ-
ляться с бензопилами и погрузчиками, 
подниматься в люльке на высоту. 

— А сколько деревьев можно снести за 
один день?

— Никаких правил тут нет. Иногда до 
40 штук получается, а иногда с одним 
целый день возиться приходится: мно-
гие деревья растут между домами, при 
падении они могут повредить или элек-
трические провода, или газовые трубы. 
Так что подход нежный, можно сказать, 
ювелирный.

Мороз? Пора высаживать!
А в межсезонье, весной и осенью, со-

трудники «Зеленхоза» сажают деревья  
и кустарники. В этом году в городе поя-
вились 1 800 саженцев. Работы закончи-
ли совсем недавно, в середине ноября.

— Мы сажали красные дубы на про-
спекте Победы, и нам пришлось выслу-
шать немало замечаний от прохожих, 

«ЗЕЛЕНХОЗ» ЛЕТОМ И В МОРОЗ

• ДС «Звёздный» — 20 м 
• Микрорайон Европейский — 24 м 
• Соборная площадь — 18 м 
• Микрорайон Университетский — 
18 м 
• Площадь Константиновой — 14 м 
• Посёлок Матырский — 12 м 
• ЛТЗ, площадь Клименкова — 10 м 
• Микрорайон Елецкий — 10 м 
• ДК «Рудничный» — 10 м 
• Улица Осипенко — 6 м

ЁЛКИ ОТ «ЗЕЛЕНХОЗА»

 Высота ёлки в Европейском — 24 м 

 К Новому году сотрудники «Зеленхоза» установили 10 ёлок 
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мол, зачем в мороз деревья губите, — го-
ворит Инна Акулова. — Но утверждать та-
кое могут только неспециалисты. Сажать 
деревья можно при температуре до ми-
нус 10. Крупномеры вообще желательно 
сажать при небольшом минусе, потому 
что в таких условиях земляной ком хо-
рошо держится, корневая система не по-
вреждается, и дерево легко приживётся. 
Да и само дерево в спящем состоянии, 
ему так даже лучше переезжать на новое 
место жительства. 

Свои и чужие
У предприятия есть собственный пи-

томник в селе Сенцово. Там выращивают 
необходимый посадочный материал. В по-
следние годы стали закупать в других рос-
сийских питомниках саженцы так называ-
емой европейской селекции. Эти деревья 
красиво и необычно выглядят. Из 1 800 
посаженных в этом году корней таких 300.

— Вот мы сажаем наш клён остро-
листный, это стандартный посадочный 
материал, а есть клён Друммонди: с де-
коративным листом, зелёным с белой ка-
ёмкой, — объясняет Инна Акулова. — Эти 
деревья сеют в европейских питомниках, 
а в российских доращивают. Мы смотрим, 
чья продукция подходит нам по концеп-
ции, по ассортименту, по цене. Выбираем 
качественные саженцы. Они дорогие, от 
20 тысяч за штуку, но очень красивые. 
Ещё их особенность — они компактные, 
до 20 м, как стандартный клён, не выра-
стут. Мы их сажаем в знаковых местах. Не 
аллеями, а точечно, где можем обеспе-
чить им особый уход: полить, подвязать. 

От катальп до «Грин Спаер»
Инна Акулова перечисляет, где по-

садили вот таких-то причудливых ино-
странцев, где других. Площади Револю-
ции и Театральная, улицы 
Ленина, Космонавтов, про-
спект Победы теперь укра-
шает боярышник «Паул 
Скарлетт». И объясняет:

— Очень красивый бо-
ярышник. Цветёт в конце 
мая-начале июня ярко-ма-
линовыми цветами, декора-
тивные яблони «Скарлетт» 
тоже очень необычные, у них 
красные цветы и не яблоки, 
а небольшие ягодки, вяз шер-
шавый — форма дерева плаку-
чая, выше 3 м не растёт.

Есть в Липецке и многие 
другие красивоцветущие ев-
ропейцы. Сорт липы «Грин 
Спаер» выведен искусствен-
но, крона у дерева компакт-
ная и хорошо поддаётся 

фигурной обрезке, а все деревца с уже 
сформированным штамбом. С каждым 
годом в Липецке появляется всё больше 
катальп. Эти южанки с крупными серд-
цевидными листьями и очень аромат-
ными цветками раньше не могли расти 
в нашей широте, но с потеплением кли-
мата успешно осваивают липецкие про-
странства.

— Эксперимент начали лет 15 назад, 
— рассказывает Инна Александровна. — 
Первые катальпы посадили на улице Ле-
нина. И они чувствуют себя великолепно!

Городские цветы
Ещё в сфере ответственности «пчё-

лок» из «Зеленхоза» — городские цветы. 
Их сажают не куда захотят — дизайнеры 
продумывают концепции, какое место 
как украсить. К примеру, этой весной на 
Плехановском спуске «цветочные часы» 
заменили надписью в честь Года семьи. 
Концепция на 2025-й пока не утвержде-
на. Сотрудники предполагают, что над-
пись будет связана с 80-летием Победы 
в Великой Отечественной. 

Осенью посеяли 36,5 тысячи кв. м 
посевного газона и уложили 12 тысяч 
кв. м рулонного. По весне зазеленеют 
улицы Стаханова, Водопьянова и Мо-
сковская. Рулонный использовали при 
реконструкции трёх площадей: Авиато-
ров, Победы и Александра Невского. Та-
кой же газон уложили на Плехановском 
спуске. 

Кстати, одних тюльпанов под зиму 
посадили 90 тысяч штук, или 1 700 кв. м. 
В мае они зацветут на площадях Геро-
ев и Победы, вокруг танка на проспекте 
Победы и у областной Доски почёта на 
улице Ленина.

Лаванда по-липецки
Кипит работа и в теплицах «Зелен-

хоза». Женщины уже посеяли много-
летники, которые высадят в будущем 
сезоне. Тёплых дней в посевных кассетах 
дожидаются осока волосовидная, аир 
болотный, осока «Битлз», осока «Брон-
зетта», шалфей и овсяница. 

В «Зеленхозе» начали выращивать 
даже лаванду. Правда, лавандовых по-
лей, как в Крыму или во Франции, в Ли-
пецке пока нет. Единичные кусты — аро-
матные и красивые — используют при 
оформлении комбинированных клумб  
и в смешанных цветниках. 

— Полным ходом ведём подготовку 
к следующему сезону, — по своим вла-
дениям нас проводит главный агроном 
МУП «Зеленхоз» Алексей Яковлев. — Са-
жаем и делим многолетники. У нас их 
свыше 50 видов, по количеству — боль-
ше 50 тысяч штук. А летников сеем до 
миллиона: весной высаживаем на клум-
бы плюс населению продаём. В послед-
нее время спросом пользуется котовник, 
он очень модный, цветёт голубым, его 
ещё называют русской лавандой. Хоро-

шо идут очитки, разные сорта злаковых, 
эхинацея, стахис, или «заячьи уши».  
У него красивые мохнатые серо-бирюзо-
вые листья, похожие на уши зайца. 

В конце зимы тут начнут сеять од-
нолетники: тагетес, колеус, агератум, 
цинерарию, бальзамины, бегонию, пе-
тунию, львиный зев. А тюльпаны на 
выгонку, которые будут пользоваться 
ажиотажным спросом к 8 Марта, уже 
посажены, ждут своего времени в под-
валах. 

Мы делаем красоту
Я поблагодарила «пчёлок» за их не-

лёгкий труд. И спросила, какие виды ра-
бот им нравятся больше всего. 

— Нам все нравятся, всё делаем, куда 
пошлют, — ответила Ольга Жихарева. — 
А если спросите, какие работы полегче, 
то, конечно, ветки для ёлки расправлять 
приятнее, чем деревья опиливать. Бен-
зопилой у нас работают мужчины, но 
нам дел тоже хватает.

— А какие цветы вам самим больше 
нравятся?

— Мне львиный зев, мне колеус, — 
слышатся ответы.

— А мне бархотка, она легче сажается: 
в кассетах и более плотная, — вступает  
в беседу Наталья Болдырева. — Но вооб-
ще к каждому цветку нужен свой подход. 
Я и петунию люблю, она симпатичная. 

— А когда вы сами едете мимо клумб, 
которые посадили, гордитесь своей ра-
ботой?

— Конечно, — заулыбались женщи-
ны. — И детям, и мужьям говорим: вот, 
это я сажала. Вот такая у нас работа — 
мы делаем красоту. 

____________________
Текст: Марина Карасик  

Фото: Сергей Паршин

• 9 543 кв. м — посеяно 
однолетних растений  
• 36 500 кв. м — площадь 
посевного газона 
• 12 500 кв. м — площадь 
рулонного газона  
• 220 кв. м посеяно 
многолетников  
• 1 800 деревьев — 
компенсационное озеленение  
• 4 000 сухих и больных деревьев 
срублено 
• 1 800 деревьев обрезано  
• 90 000 штук посажено 
тюльпанов на площади 1 700 кв. м

«ЗЕЛЕНХОЗ»-2024 В ЦИФРАХ

 На то, чтобы «одеть» ёлку в мохнатый наряд, уходит целый день 

 В теплице полным ходом идёт подготовка к сезону-2025 
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ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ 
ПО ВОПРОСАМ ТРУДОВЫХ ОТНОШЕНИЙ 

• выплата серых заработных плат 
• задолженность по заработной плате 

• работа без заключения трудового договора 
• выплата заработной платы ниже уровня, 

гарантированного законодательством 
• 23-91-43 • 23-91-44 •

Ремонт холодильников  
всех марок. 
Заправка кондиционеров. 
Выезд в район. 
 
т.: 8 (905) 043-38-14 
т.: /4742/ 25-60-80.

Куплю старинные иконы и картины от 
80 тысяч рублей, книги до 1940 г., 
статуэтки, столовое серебро, сервизы, 
золотые монеты, буддийские фигуры, 
знаки, самовары, колокольчики, 
старинные ювелирные украшения.  
Тел.: 8-920-075-40-40.



10 декабря 2024 года № 48 (522) 11КАЧЕСТВО ЖИЗНИ

РАБОТА НАЙДЁТСЯ

Городу требуются: 
Ведущий юрисконсульт 
департамента развития территории 
администрации города Липецка. 
Высшее профессиональное 
(юридическое) образование. 
Заработная плата — от 52 тысяч 
рублей.

Главный консультант департамента 
развития территории 
администрации города Липецка.  
Стаж муниципальной службы не 
менее года или стаж работы по 
специальности, направлению 
подготовки не менее двух лет. 
Заработная плата — от 37,9 тысячи 
рублей.

Инженер первой категории. 
Среднее профессиональное 
или высшее профессиональное 
образование. Заработная плата —  
от 45 тысяч рублей.

Начальник управления 
муниципального контроля 
департамента развития территории 
администрации города Липецка. 
Стаж муниципальной службы не 
менее двух лет или стаж работы по 
специальности, направлению не 
менее трёх лет, высшее образование 
не ниже уровня специалитета. 
Заработная плата — от 57,4 тысячи 
рублей.

Более подробную информацию 
о вакансиях можно получить по 
телефону: 23-03-44.

Начальник отдела экономики  
и контрактной службы. Опыт работы 

Любите город и мечтаете трудиться на благо липчан? Тогда информация 
для вас. Теперь, чтобы узнать об актуальных вакантных рабочих местах 
муниципальных организаций, не нужно никуда ходить. «Первый номер» 
расскажет о них на своих страницах.

ОСТЕРЕГАЙТЕСЬ МОШЕННИКОВ!
ТФОМС Липецкой области вновь призывает 

граждан к особой бдительности при телефонных 
разговорах с мошенниками, осуществляющими 
звонки от имени сотрудников ТФОМС или страхо-
вых медицинских организаций.

Неустановленные лица звонят жителям регио-
на и под различными предлогами (необходимости 
срочной замены полиса ОМС, прохождения обсле-
дований, профилактических мероприятий и так 
далее) выманивают персональную информацию,  
в том числе различные коды доступа.

Если в телефонном разговоре у вас запросили 
код доступа, поступивший вам на телефон, вероят-
нее всего, он нужен для входа в ваш интернет-банк, 
на портал «Госуслуги» и другие ресурсы с целью 
получения доступа к личной финансовой информа-
ции. Проявите бдительность: это звонят мошенни-
ки! Разговор нужно завершить и не перезванивать 
на данный номер!

ТФОМС Липецкой области напоминает о том, 
что в функции страховых представителей стра-
ховых медицинских организаций входит инфор-

мационное сопровождение застрахованных лиц. 
Страховые представители могут связаться с за-
страхованными лицами по вопросам оказания 
медицинской помощи или актуализации пер-
сональных данных в регистре застрахованных 
лиц, но они никогда не запрашивают коммерче-
скую, финансовую информацию или различные 
коды доступов, поступившие на телефон. Оказа-
ние медицинской помощи в рамках обязатель-
ного медицинского страхования, а также оформ-
ление полиса ОМС осуществляется бесплатно. 
Если у вас возникли сомнения в том, что вы раз-
говариваете со специалистом страховой компании, 
прекратите разговор и самостоятельно перезво-
ните в свою страховую компанию.

АСП ООО «Капитал МС» — Филиал в Липецкой 
области: 22-10-40, 8-800-100-81-02. 
Липецкий филиал АО «Страховая компания 
СОГАЗ-Мед»: 28-66-58, доб. 12-00, 12-01, 
8-800-100-07-02. 
Телефон единого контакт-центра в сфере ОМС 
Липецкой области: 8-800-200-11-65, звонок бесплатный.

Текст: ТФОМС Липецкой области
Фото с сайта Freepik

в бюджетной сфере не менее года, 
высшее образование. Заработная 
плата — от 37,9 тысячи рублей.

Ведущий экономист отдела 
экономики и контрактной службы. 
Опыт работы в бюджетной сфере не 
менее года, высшее образование. 
Заработная плата — от 31 тысячи 
рублей.

Специалист по кадрам отдела 
организационно-кадровой  
и правовой работы. Опыт работы 
в кадровой системе приветствуется, 
образование не ниже среднего 
специального. Заработная плата —  
от 20,9 тысячи рублей.

Слесарь-электрик отдела по 
ремонту и содержанию зданий. 
Обязательны соответствующие 

допуски к работе, образование 
не ниже среднего специального. 
Заработная плата — от 19,2 тысячи 
рублей. 

Водитель. Опыт работы водителем не 
менее года, наличие водительского 
удостоверения, приветствуются все 
категории. Заработная плата — от 26,9 
тысячи рублей.

Дворник. Можно без опыта работы. 
Заработная плата — от 19,2 тысячи 
рублей.

Уборщик служебных помещений. 
Можно без опыта работы. Заработная 
плата — от 19,2 тысячи рублей.

Более подробную информацию 
о вакансиях можно получить по 
телефону: 8-903-643-91-14.

Нацпроект «Производительность 
труда» помог липецким 
предприятиям увеличить выработку 
и обеспечить карьерный рост 
сотрудников. Согласно данным 
Минэкономразвития, в Липецкой 
области 66,7% участвующих 
в проекте предприятий 
достигли ежегодного прироста 
производительности труда. Это на 
16,7% превышает целевое значение, 
установленное  
в рамках нацпроекта. Более 4 тысяч 
человек прошли переобучение, 
из них 1 089 — по методам 
бережливого производства, а 88 
стали внутренними тренерами на 
предприятиях.  
Благодаря активной поддержке 
государства предприятия Липецкой 
области смогли оптимизировать свои 
процессы, повысить квалификацию 
сотрудников  
и внедрить современные 
технологии. Это позволило сократить 
незавершённое производство на 
36%, уменьшить время протекания 
процессов на 40% и увеличить 
выработку продукции на 70%. 
Общий экономический эффект 
составил более 300 млн рублей.  
— К 2030 году число компаний-
участников нацпроекта 
«Производительность труда»  
в Липецкой области должно вырасти 
на 60%. Для наших предприятий — 
это мощный инструмент наращивания 
потенциала, для жителей — 
возможность расти и зарабатывать 
больше, для региона — быть в числе 
лидеров экономического развития, 
— подчеркнул губернатор Игорь 
Артамонов. 
Особое внимание при реализации 
нацпроекта «Производительность 
труда» уделяется обрабатывающим 
отраслям, сельскому хозяйству, 
транспорту, строительству  
и торговле. В этом году 
подключился и туризм. В рамках 
нацпроекта предприятия не только 
получили экономические выгоды, 
но и повысили удовлетворённость 
своих сотрудников — по этому 
показателю регион входит в топ-5 
по стране.

ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ ТРУДА
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отпустили, не изымали транспорт и так далее, они, не 
стесняясь даже того, что их снимает видеорегистратор, 
предлагают взятки, а сотрудники ГИБДД, хоть и не всег-
да, сообщают об этом в полицию или в Следственный 
комитет. После этого на место происшествия выезжает 
следственно-оперативная группа, и водителей привле-
кают к ответственности. Вот типичный пример. Одно-
го 54-летнего мужчину лишили водительских прав за 
управление автомобилем в нетрезвом виде. Проходит 
какое-то время, он снова выпивает и садится за руль. 
Его останавливают инспекторы дорожно-патрульной 
службы, ему грозит наказание за повторное управление 
автомобилем в состоянии опьянения. Тогда он предла-
гает инспектору взятку — 30 тысяч рублей. Но инспек-
тор вопреки его ожиданиям от взятки отказался и сооб-
щил об этом факте в следственные органы.

Опасное движение
— Вы говорите, что тех, кто пытается дать взятку, 

выявляют в первую очередь благодаря бдительно-
сти сотрудников ГИБДД. Хотя считается, что они 
чаще всего берут взятки. Это отмечают даже в Ин-
ституте законодательства и сравнительного право-
ведения при правительстве РФ.

— Я не могу утверждать, что сотрудники ДПС боль-
ше других склонны брать взятки. Об этом говорит как 
раз тот факт, что они, как я сказал, чаще всего сообщают  
в следственные органы о водителях, предлагающих им 
мзду. Я думаю, при огромном количестве автомобилей 
взаимоотношения водителей и инспекторов ДПС — это 

В есь мир 9 декабря отметил Международный день 
борьбы с коррупцией. В Липецкой области, как 
и везде в России, борьбу с этим злом ведут со-

трудники ФСБ, МВД и Следственного комитета. О кор-
рупционерах, об отношении к коррупции в обществе, 
о том, кого кроме коррупционеров наказывают по ре-
зультатам расследования, нам рассказал заместитель 
руководителя следственного управления Следствен-
ного комитета Российской Федерации по Липецкой 
области Вадим Муратов. 

Ни дать ни взять
— Чаще всего говорят и пишут о тех, кто берёт 

взятки. Поэтому создаётся впечатление, что кор-
рупция — это вотчина тех, кто обладает админи-
стративным ресурсом и может решать 
чужие проблемы за денежное возна-
граждение. При этом есть достаточ-
но большая масса людей, которые 
их дают или пытаются дать. Кого 
больше — тех, кто даёт, или тех, 
кто берёт?

— Здесь достаточно посмотреть ста-
тистику. Если считать по итогам 9 меся-
цев этого года, получивших взятки — 32 
человека, дававших — 42. Тех, кто давал или пытался 
дать, немного больше, но, как видите, и взяткодателей, 
и взяткополучателей хватает. Что касается тех, кто пы-
тается дать взятку, то их много в первую очередь благо-
даря бдительности сотрудников ГИБДД. Они чаще дру-
гих сообщают о случаях, когда им предлагают взятки, 
чтобы они не выполняли своих законных обязанностей 
— не оформляли материалы, связанные с администра-
тивными правонарушениями. Чаще всего это имеет 
место, когда сотрудники ГИБДД останавливают води-
телей, которые управляют транспортным средством 
в состоянии алкогольного опьянения. Тогда, чтобы их 

Вадим Муратов:

КОРРУПЦИЯ ДОЛЖНА ВЫЗЫВАТЬ 
ОТТОРЖЕНИЕ

та сфера, где просто чаще всего дают или берут. И обыч-
но бывает так: предложили — не устоял перед соблазном  
и взял. Это такие ситуационные случаи. Но бывает, что 
сотрудники ГИБДД ставят противоправную деятель-
ность на поток. В этом году следователи следственного 
отдела по Советскому округу г. Липецка завершили рас-
следование уголовного дела в отношении двух инспек-
торов ДПС. Поступила информация, что на дороге они 
занимаются не контролем безопасности дорожного дви-
жения, а сбором денег с населения. Останавливали води-
телей, которые нарушали правила дорожного движения, 
но не составляли на них административные материалы, 
получая за это денежные средства. В некоторых случаях 
вводили водителей в заблуждение: ты вот там что-то на-
рушил, и мы тебя за это оштрафуем. Водитель откупался, 
и его отпускали.

— И как вы их вывели на чистую воду?
— Мы провели вместе со службой собственной безопас-

ности регионального УМВД большую работу. Подняли все 
записи с видеорегистраторов, нашли водителей, которых 
они останавливали, и, собрав всё в единое целое, выявили 
несколько эпизодов их преступной деятельности.

«Дело» декана
— Говорят, что есть преступления, которые вам 

расследовать интересно, а есть — которые неин-
тересно.

— Конечно, лучше бы ни тех, ни других совсем не 
было. Но, например, такие преступления, как попыт-
ка пьяного водителя дать взятку инспектору ДПС, 
расследовать несколько обыденно. Тут всё ясно и по-
нятно. А когда в каких-то структурах коррупционная 
деятельность поставлена на поток и мы во взаимодей-
ствии с нашими коллегами из ФСБ и МВД планируем  
и думаем, как изобличить преступников, когда мы соби-
раем информацию, делаем ей огранку, когда передаём  
в суд дело с полноценными доказательствами, это ин-
тересно. Здесь присутствует такой, знаете, профессио-
нальный азарт. Вот, например, в начале этого года суд 
вынес приговор бывшему декану ЛГТУ, который через 
посредника за взятки ставил положительные оценки 
студентам. По делу, чтобы найти неопровержимые до-
казательства, допросили более 50 человек, проводили 
обыски, осматривали компьютерную технику, анали-
зировали движение денежных средств на счетах фигу-
рантов дела и студентов, которые им платили, и так 
далее.

КОРРУПЦИОННУЮ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ ПОДЧИНЁННЫХ 

НАДО ПРЕСЕКАТЬ. НЕ 
ПРЕСЕКЛИ, БУДЬТЕ ЛЮБЕЗНЫ, 

ПОЛУЧИТЕ ДИСЦИПЛИНАРНОЕ 
ВЗЫСКАНИЕ

«

«

180 
преступлений коррупционной направленности 

региональный следком предварительно 
расследовал за 10 месяцев 2024 года

 СУ СК РФ по Липецкой области ежегодно проводит  
 конкурс детского рисунка на тему борьбы с коррупцией 
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— У этого декана «дело» тоже было поставлено 
на поток. Вот что интересно. Есть ведь какие-то до-
кументы, которые обязывают руководителей орга-
низаций проводить антикоррупционную политику, 
принимать меры, чтобы их сотрудники не участво-
вали в коррупционной деятельности. У нас даже 
на сайтах детских садов обязательно есть раздел 
«Противодействие коррупции». Кто-то в организа-
циях несёт ответственность за то, что у них, скажем 
так, завёлся коррупционер?

— Несёт. В ходе досудебного производства по уго-
ловному делу следователь выясняет, не только как со-
вершалось преступление, но и обстоятельства, которые 
способствовали его совершению. И следователи След-
ственного комитета имеют право вносить представле-
ния об устранении этих причин и условий. Мы этим 
активно пользуемся. Вносим представления практиче-
ски по каждому уголовному делу коррупционной на-
правленности и всегда ставим вопрос о привлечении  
к дисциплинарной ответственности руководителей тех 
сотрудников, которые совершили преступление путём 
получения взятки, например. Если их подчинённый 
взял взятку, значит, за ним был ненадлежащий кон-
троль. Возьмите дело с тем же бывшим деканом ЛГТУ. 
Три года студенты носили ему взятки, все об этом знали 
— не могли не знать, если это было известно каждому 
студенту, — и все относились к противодействию кор-
рупции в вузе спустя рукава. Поэтому вносим представ-
ления и будем вносить, будем добиваться того, чтобы 
преступник был привлечён к уголовной ответственно-

сти, а все, кто за ним недосмотрел, — к дисциплинар-
ной. Это система профилактики, система сдерживания 
рецидивных преступлений.

Пресечь на корню
— Эти представления вы выносите по каждому 

делу?
— Практически по каждому. Вот по делу о тех двух 

сотрудниках ДПС, про которое я рассказывал, за недоста-
точный контроль за подчинёнными привлечены к дисци-
плинарной ответственности командир отдельной специ-
ализированной роты ДПС и его заместитель. Или взять, 
например, дело в отношении бывшего преподавателя 
филиала Конь-Колодезского аграрного техникума, кото-
рого обвиняли в 47 эпизодах получения взя-
ток от студентов. Там за низкий контроль 
за работой преподавателей привлечена  
к дисциплинарной ответственности за-
ведующая учебной частью. Коррупци-
онную деятельность подчинённых надо 
пресекать. Не пресекли, будьте любез-
ны, получите дисциплинарное взыскание,  
а если такое ещё раз повторится, то готовь-
тесь к более строгому наказанию.

Методы воспитания
— Я слышал, вы каждый год проводите конкурс 

рисунков (6+) среди детей своих сотрудников и тех, 
кто учится в ваших подшефных кадетских классах, 
на тему борьбы с коррупцией. Какое это имеет от-
ношение к вашей непосредственной работе?

— Да, мы такие конкурсы проводим, а потом в День 
борьбы с коррупцией устраиваем выставки рисунков. 
Это имеет к нашей работе самое прямое отношение. 
Задача, которую ставит перед нами руководство стра-
ны, состоит не только в том, чтобы изобличить кор-
рупционеров. Мы должны сделать всё для того, чтобы 
коррупция стала совершенно неприемлемой в обще-
стве, чтобы она вызывала у людей отвращение и оттор-
жение. У всех людей. Не только у тех, кто 
в силу своего положения потенциально 
может брать взятки. Ни для кого не се-
крет, что явление, о котором мы гово-
рим, в большей степени порождают 
те, кто хочет решить свои проблемы 
противоправным способом. Тут си-
туация такая: если не будут давать, то  
и брать не будут. То есть из этой цепочки 
нужно искоренить первое звено. А у нас, 
как показывают жизнь и статистика, дают, и, как я уже 
сказал, дают чаще, чем берут. Поэтому мы должны до-
биваться того, чтобы отвращение к коррупции было  
у каждого члена нашего общества. Понятно, что этого 

нелегко и непросто добиться. Может быть, для этого 
должно смениться не одно поколение. Но мы обязаны 
к этому стремиться, используя все законные средства. 
В том числе проводить конкурсы детских рисунков, 
изобличающих коррупцию.

«Дистанция огромного размера»
— Вы верите, что наступит время, когда все бу-

дут относиться к коррупции нетерпимо и корруп-
ционные преступления станут относительно ред-
ким явлением?

— Если говорить не только о коррупции, а о пре-
ступности вообще, то есть тенденция к её уменьше-
нию. Лет двадцать назад в Липецкой области было 
по двести убийств в год. Сейчас — 30–40. Это уже, 
как говорит герой Грибоедова, «дистанция огром-
ного размера». Никто сегодня в регионе на улицах 
не стреляет. Везде спокойно можно ходить в любое 
время, не опасаясь хулиганов. Это потому, что пра-
воохранительная система работает и способна обе-
спечить общественный порядок, как ей и положено. 
Она не только карает, но и является сдерживающим 
фактором для правоохранителей и преступников. 
В том числе это касается и коррупционных престу-
плений. Мы в системе наведения порядка трудимся  
и надеемся, что совместными усилиями с руковод-
ством страны, которое доверило нам это направление 
деятельности, сделаем нашу жизнь чище и безопаснее.

_________________________
Текст: Виктор Унрау

Фото: Александра Пастушенко,  
СУ СК России по Липецкой области

Я НЕ МОГУ СКАЗАТЬ, ЧТО 
СОТРУДНИКИ ДПС БОЛЬШЕ 
ДРУГИХ СКЛОННЫ БРАТЬ 

ВЗЯТКИ. ПРОСТО ЭТО ТА СФЕРА, 
ГДЕ ЧАЩЕ ВСЕГО ДАЮТ ИЛИ 

БЕРУТ

«

«

С января по ноябрь этого года СК возбудил  
113 уголовных дел.  
Из них: 
— о даче и получении взятки — 79, 
— о мошенничестве — 7, 
— о растрате — 4, 
— о коммерческом подкупе — 2, 
— о служебном подлоге — 3.

коррупционной направленности 
расследовано за тот же период 
в прошлом году

134 
преступления

99 
из них — тяжкие и особо тяжкие. 

В прошлом году подобных 
было 94
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«Урок цифры» пройдёт в школах со 2 по 22 декабря. 
Материалы по теме «Код города: технологии в движении» 
подготовила компания «Яндекс». На примере сервиса 
такси ученики узнают, как искусственный интеллект, 
машинное обучение и другие современные технологии 
помогают быстро и комфортно перемещаться по городу 
и даже находить попутчиков. Они познакомятся с теорией 
графов, нужной для оптимизации маршрутов,  
и алгоритмами поиска кратчайшего пути.  

Учащимся 10–11 классов расскажут о профессиях 
backend- и frontend-разработчиков, инженеров данных, 
SRE-специалистов (Site Reliability Engineer, инженер по 
доступности). Не обойдут вниманием и тему цифровой 
безопасности и защиты от угроз в Сети на примере 
фишинга.   
Для учителей разработали методические материалы, 
которые помогут провести урок, объяснить принципы 
работы современных городских сервисов.

ОФИЦИАЛЬНО

Кличка: Пуговка
Возраст: 1–1,5 месяца
Здоровье: готовится 
к первым обработкам 
и прививкам, по 
достижении возраста 
будет стерилизована.
Особая история: 
любопытная плюшевая 
девчонка. Кушает 
самостоятельно. Вырастет 
среднего размера — 
отлично подойдёт как для 
дома, так и для городской 
квартиры.

Кличка: Девочка
Возраст: : 1–1,5 месяца
Здоровье: готовится 
к первым обработкам 
и прививкам, по 
достижении возраста 
будет стерилизована.
Особая история: 
любознательная и ещё 
неуклюжая кроха. Но уже 
очень самостоятельная. 
Любит играться  
и ласкаться. Будет 
отличным компаньоном.

Кличка: Мальчик
Возраст: 1–1,5 месяца
Здоровье: готовится 
к первым обработкам 
и прививкам, по 
достижении возраста 
будет кастрирован.
Особая история:  
в силу возраста игривый 
и любознательный. 
Заглядывает в глаза 
каждому, кто приходит  
в приют. Очень ждёт 
своих лучших хозяев. 
Вырастет некрупным.

Все животные приюта отдаются по 
договору об ответственном совместном 
владении с условием ненавязчивого 
отслеживания дальнейшей судьбы. 
Дополнительные вопросы  
о характере животных или 
условиях усыновления  
можно задать руководителю 
приюта Екатерине Олеговне 
Бильбао: 
8-951-309-06-00.

Кличка: Малыш
Возраст: 1–1,5 месяца
Здоровье: готовится 
к первым обработкам 
и прививкам, по 
достижении возраста 
будет кастрирован.
Особая история: 
может играть весь день 
с другими щенками. 
Несмотря на возраст, 
уже проявляет охранные 
качества. Любит, когда 
ему чешут животик. 
Вырастет небольшой.

Если вы ищете друга, питомцы приюта  
«Территория спасения» ждут вас.

ТЕРРИТОРИЯ СПАСЕНИЯ

Липчане могут принять 
участие в публичном 
конкурсе «Семья года». 
Заявки на участие 
принимаются до 25 декабря. 
Конкурс проводится среди 
семей Липецкой области, 
члены которых являются 
гражданами России  
и постоянно живут в регионе. 
Цель — поощрение семей 
с детьми, укрепление 
авторитета семьи и базовых 
семейных ценностей, 
улучшение демографической 
ситуации в регионе. 

Конкурс проводится по семи 
номинациям: 
— «Многодетная семья»; 
— «Молодая семья»; 
— «Сельская семья»; 
— «Золотая семья»; 
— «Трудовая династия»; 
— «Опекунская или приёмная 
семья»; 
— «Волонтёрская семья». 
Подать документы можно по 
адресу: ул. Плеханова, 33. 
Более подробная 
информация по  
телефонам: 25-25-93, 
25-24-77.

СЕМЬЯ ГОДА

Более 406 тысяч монет обменяли на купюры липчане 
за время всероссийской акции «Монетная неделя».  
В течение недели все желающие могли принести  
в офисы банков-участников скопившиеся дома монеты 
и обменять их на банкноты. Кроме того, зачислить 
деньги можно было на счёт. В «Монетной неделе» 
приняли участие 10 банков и сеть супермаркетов, 
работающих в Липецкой области. 
У липчан скопились 130 тысяч штук десятирублёвых 
монет, 90 тысяч монет номиналом один рубль  

и 72 тысячи двухрублёвых. Меньше всего на обмен 
принесли монет в 1 копейку — 3 тысячи штук. Такие 
акции помогают вернуть в оборот мелочь и сократить 
затраты на чеканку новых монет. В ходе осенней 
«Монетной недели» общая сумма возвращённых 
в оборот монет составила 1 млн 818 тысяч рублей. 
«Монетная неделя» проводится в Липецкой области 
регулярно, а её популярность растёт. Весной липчане 
принесли в банк около 390 тысяч монет на сумму 
почти 1,5 млн рублей.

КОПЕЙКА РУБЛЬ БЕРЕЖЁТ

Лесоохрана приступила к борьбе с незаконной 
вырубкой новогодних деревьев. Штраф за 
несанкционированную рубку — до 500 тысяч рублей.  
В зависимости от ущерба браконьеру может грозить 
даже уголовная ответственность.   
В лесничествах региона проходят усиленные рейды.  
В них участвуют сотрудники лесной охраны  
и правоохранительных органов, общественные лесные 
инспекторы и казаки. Также организованы мобильные 
группы и стационарные посты на федеральных  
и областных трассах, на лесных дорогах.  
Операция «Ёлочка» продлится до 31 декабря 2024 года. 

ОПЕРАЦИЯ «ЁЛОЧКА»

КОД ГОРОДА
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Более 11 тысяч обращений поступило в липецкое 
отделение фонда «Защитники Отечества» 

За полтора года из полученных заявок успешно вы-
полнено 95%. Остальные — в работе. С первого дня 
фонд стал спасательным кругом и островом надежды 

не только для участников СВО. Но и для членов их семей.

Сэкономить бюджет 
— С этого года функции нашего ведомства расшири-

лись, — рассказывает руководитель липецкого филиала 
государственного фонда «Защитники Отечества» Ан-
дрей Поляков. — К примеру, появилась возможность до-
плачивать сумму к стоимости электронного социального 
сертификата. Он выдаётся на приобретение технических 
средств реабилитации (ТСР). Объясню, как это работа-
ет. Бойца не устроил вариант предлагаемого протеза, он 
хочет другой. Но купить его из-за высокой стоимости не 
может. Теперь необходимую доплату обеспечим мы. 

С ветерком — без ограничений
Первый в Липецкой области высокотехнологичный 

протез в августе 2024-го установили ветерану СВО Денису 
Могилину. На передовой он провёл два года, во время боя 
под Бахмутом получил серьёзное ранение. Спасти ногу 
медикам не удалось, но парень не сдался. Искусственный 
протез позволит Денису жить без ограничений: быстро 
ходить, заниматься спортом. На электросамокате и вело-
сипеде, к слову, он уже покатался. 

В перечень ТСР для ветеранов СВО с инвалидностью 
теперь включили автомобили с ручным управлением. 
Эту инициативу фонда «Защитники Отечества» поддер-
жал президент России Владимир Путин. 

В октябре обладателем такой машины стал ветеран 
СВО из Ельца Никита Шалунов. Ещё до получения важ-
ного подарка Никита научился водить «ручной» автомо-
биль в центре «Сосновый бор», где был на реабилитации. 

«ИИ» в действии
Ещё одно из новых направлений деятельности фонда 

— адаптация жилья для героев спецоперации с ОВЗ. Бла-
годаря системе «Умный дом» включить свет или чайник 
ветераны боевых действий теперь смогут с помощью го-
лосовой команды. 

За уборку будет отвечать робот-пылесос, за «пого-
ду в доме» — умная колонка: управлять ими можно со 
смартфона. Программа по адаптации предусматривает  
и другие полезные устройства: датчики дыма, газа  

и воды, механизм для дистанционного открывания окон 
и штор, компьютер в специально оборудованном рабочем 
месте. Всего — почти 70 предметов, которые упрощают 
быт и помогают самостоятельно обслуживать себя. 

Работа есть
— Оформление бойцами удостоверения ветерана бо-

евых действий — ещё один из актуальных вопросов, — 
комментирует Андрей Николаевич. — Речь в том числе 
о сотрудниках ЧВК «Вагнер». На данный момент доку-

ВАЖНО ЗНАТЬ

Региональное отделение государственного фонда 
«Защитники Отечества» находится  
в Липецке по адресу: улица 50 лет НЛМК,  
35, 1-й этаж. Телефон: 8 (4742) 55-68-88. 

ВСЁ В КОМПЛЕКСЕ

Работа в организации выстроена по принципу 
одного окна: такое решение приняли для удобства 
посетителей. В фонде единовременно можно 
получить консультации юриста, адвоката, психолога, 
а также сотрудников соцзащиты, МФЦ, Центра 
занятости Липецкой области и других партнёрских 
ведомств.  
Чаще всего заявители обращаются по вопросам 
получения мер социальной поддержки, 
оформления положенных льгот. Для оказания 
юридической, медицинской помощи. Пройти 
бесплатную реабилитацию участники СВО могут 
в центре «Сосновый бор»: комплексный курс 
рассчитан на три месяца.

ТРИ ПРИНЦИПА 
ZАЩИТЫ

 Ветераны СВО Николай Кушнир, Юрий Пятков и руководитель  
 регионального отделения фонда Андрей Поляков готовятся  
 к открытию выставки 

менты получили порядка 120 «вагнеровцев» из Липец-
кой области. А вместе с ними — положенные социальные 
гарантии. Мы также продолжаем помогать бойцам с по-
иском работы. 

Пример — Дмитрий Богданов. Первый в Липецке учи-
тель из числа ветеранов специальной военной операции. 
С этого учебного года Дмитрий работает педагогом-орга-
низатором в школе № 59 города Липецка. 

Есть успешные примеры трудоустройства в районную 
администрацию, ЕДС, плавательный комплекс. 

Дела по сезону
Не забывают в фонде о семьях участников и ветера-

нов спецоперации. Запросы от родственников поступа-
ют самые разные. Приходится решать и бытовые про-
блемы. 

На помощь приходят волонтёрские организации. Осо-
бенно это важно тем семьям, которые живут в сельской 
местности, у кого своё большое личное подсобное хозяй-
ство, огород. Там, где всегда необходима физическая по-
мощь. 

Местные школьные и студенческие сообщества при-
ходят на выручку. Безусловно, нужно отметить и вклад 
глав муниципалитетов, которые организовали профиль-
ные комиссии для помощи семьям участников СВО.  

Zнак качества 
После жизни в блиндажах и окопах, под шум и взры-

вы гранат, воинам с осколками в груди и душе бывает 
трудно найти себя на гражданке. Но при поддержке фон-
да «Защитники Отечества» сориентироваться в мирной 
жизни получается быстрее. Справедливость. Забота. Ува-
жение. Три основных принципа работы организации. 

— За полтора года мы провели порядка 250 патриоти-
ческих мероприятий с участием бойцов СВО, — делится 
Андрей Николаевич. — 93 ветерана спецоперации вы-
ступили в качестве спикеров, пообщались с молодёжью. 
Приятно, что для молодого поколения герои передовой 
становятся новыми кумирами: на них подписываются  
в социальных сетях, просят сфотографироваться. 

Я горд, что и моя шестилетняя дочка пишет письма 
на фронт бойцам (пусть иногда с ошибками), поёт с дру-
гими детьми в детском саду национальный гимн и знает 
цвета российского триколора. Что это, как не воспитание 
патриотизма с ранних лет? 

Сертификат на мечту
По словам Андрея Полякова, со многими участника-

ми СВО у сотрудников фонда сложились дружеские от-
ношения. С кем-то даже на рыбалку вместе выезжали.  
В Добровском округе при содействии местной админи-
страции организовали два турнира по рыбной ловле. 

А ещё в региональном отделении фонда умеют не 
только дружить, но и исполнять мечты. Инициировали 
выпуск сборника стихов «Позывной «Поэт» (12+) ли-
пецкого бойца Станислава Ведринцева (книгу издали 
благодаря поддержке губернатора Игоря Артамонова). 

Помогли ветерану боевых действий Вячеславу Ба-
целеву организовать выставку деревянных икон  (6+)  
в ОЦКНТ. 

Контрактнику из Липецка Алексею Реве обеспечи-
ли поездку в Краснодар, к школьнику Юре Жаргину,  
передавшему бойцам через волонтёров трогатель-
ное письмо и авторский деревянный медальон  
с символикой Z.

Они случайно (или неслучайно) попали  
в руки Алексея. После окончания контракта он захотел 
встретиться с автором письма и получил (в прямом 
смысле слова) сертификат на исполнение мечты. А они, 
как известно, должны сбываться. И будут сбываться — 
под крылом «Защитников Отечества». 

___________________
Текст: Елена Мещерякова 

Фото из архива фонда 
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ПРАЗДНИК ОСОБОГО 
НАЗНАЧЕНИЯ

Военные волонтёры из Липецка собирают 
новогоднюю гумпомощь для бойцов СВО

К празднованию готовится вся страна, закупая го-
рошек для оливье, гирлянды для ёлки, подарки 
близким. В это же время военные волонтёры на-

шим родным бойцам готовят спецгруз: кроме привыч-
ных уже тепловизоров, масксетей, аптечек в ближайшие 
дни на фронт они повезут особые посылки с наилучши-
ми пожеланиями, с ароматом мандаринов. Собранные 
с любовью, побеждающей расстояния, вдохновляющей 
бойцов на Победу.

Дорогой подарок
Новый год, как известно, семейный праздник, но, 

к сожалению, большинство Zащитников не смогут 
встретить его в кругу семьи. Переживают в разлуке  
и родственники бойцов, особенно дети. И тут, как в на-
стоящей сказке, на помощь должен прийти Дед Мороз. 
И он приходит — в красной шубе, с бородой. Только 
глаза и улыбка у него — Владислава Горькаева, воен-
ного волонтёра.

— Накануне 2023 года я сменил полевой камуф-
ляж на амуницию доброго волшебника, — вспоминает 
Влад, руководитель сообщества «Верный друг». — Мы 
поздравляли сыновей и дочек бойцов. В прошлом году 
праздник «доставили» на передовую. Передали парням 
детские рисунки, самодельные игрушки — их носят как 
талисманы, прикалывают к рюкзакам и бронежилетам. 
И, конечно же, какой Новый год без любимых цитру-
совых? Какой я после этого Дед Мороз, если не захва-
тил бы «к ленточке» пару ящиков мандаринов? Вот  
и сейчас готовимся к празднику. Постараемся для ребят 
устроить настоящее новогоднее чудо. 

Кстати, чудеса и с волонтёрами случаются.

Сказка наяву
«Что делать?» и «как помочь?» — в одно не очень «до-

брое» утро раздумывал Влад, когда получил следующее 
сообщение: «Лесополку (лесополосу. — Прим. авт.) сожгли 
ночью. Парни все живы, но потеряли свою «тачку». 

— Где взять денег? — с этой мыслью я отправился 
на работу, — рассказывает волонтёр. — Примерно в обед 
раздался звонок. «Мне дали ваш номер телефона, — ус-
лышал я незнакомый голос. — В наличии есть неболь-
шая сумма, хочу помочь парням». Поверил  
в чудо не сразу, но встретиться с доброже-
лателем согласился. В общем, в кратчай-
шие сроки на эту «небольшую сумму» 
мы не только купили автомобиль УАЗ, 
но также сделали полное техобслу-
живание дорожной «буханки», при-
обрели запасной комплект колёс, си-
стему РЭБ. И отправили этот «набор» 
на передовую.

«Крышуем» добро
Влада часто приглашают на уроки 

мужества в школы, колледжи и библиотеки 
Липецка. И как офицера полиции в прошлом, и как до-
бровольного помощника наших воинов. А ещё команда 
«Верный друг» активно поддерживает своих коллег по 
духу и образу жизни. 

Недавно совместно с Христиной Епифановской и её 
группой «ZOV сердца 48» волонтёры запустили акцию 
«Крышечки добра». Условия простые: собрать «пла-
стик» и сдать на предприятие по переработке. Выручен-
ные средства добровольцы потратят на нужды бойцов. 

— Я не ошибусь, если скажу, что к акции подклю-
чился весь Липецк, — делится Влад. — Школы, детские 
сады, творческие кружки, спортивные секции. В общей 
сложности мы собрали более трёх тонн «крышечек»,  
и процесс продолжается. Как думаете, это можно на-
звать новогодним чудом?..

Отопление включили?
Сейчас команда «Верного друга» работает по заяв-

кам от трёх подразделений. Потребности у всех разные. 
Нужны стройматериалы для обустройства блиндажей, 
маскировочные сети в большом количестве, так как 
летние цвета «камуфляжа» уже неактуальны. По-преж-
нему в приоритете техника: радиостанции, генераторы, 
те же РЭБ, портативные электростанции.

— Похолодание вносит свои коррективы, — говорит 
Влад. — Отопительный сезон в полевых условиях мы 
обеспечиваем парням своими силами. Ищем, закупаем  
и отвозим печки-буржуйки, дизельные и газовые обогре-
ватели, блиндажные свечи. Перчатки, термобельё, спаль-
ники, тёплая одежда нужны в обязательном порядке! 

Вспомним детство
— Подарки для бойцов СВО мы готовим третий Но-

вый год подряд, — рассказывает известный липецкий 
волонтёр из группы «Тепло сердца» Татьяна Акиньши-
на. — От наших маленьких друзей из лагеря «Лесная 
сказка» получили для отправки сладости, открытки  

и самодельные брелоки. По традиции будем форми-
ровать ещё одни «вкусные» наборы — с шоколад-

ными и ореховыми конфетами, кофе и… само-
дельной авторской картинкой. 

 Команда «Шьём для наших 48» работает в режиме 25/7 

 Волонтёры из «Z Липецк» повезут на передовую сладкие наборы — главный подарок к Новому году 

 Кроме техники бойцам по-прежнему нужны  
 стройматериалы, тёплые вещи и медикаменты 
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Идея такого «художества» появилась 
у Татьяны случайно: просто захотелось 
напомнить парням на передовой о чём-
то светлом и добром. Девушка распечата-
ла на принтере известных мультяшных 
персонажей, вручную раскрасила. И на 
каждом листе написала знакомую фразу из 
культовых советских мультфильмов. Толь-
ко переделала их на современный лад. 

— Помню, как меня умилила 
сцена в одном из белгород-
ских госпиталей, — вспоми-
нает Татьяна. — Взрослые 
мужчины (некоторые уже 
с наградами) с восторгом 
рассматривали подароч-
ные картинки — и свои,  
и соседские. «Бог в помощь, 
мужики! — «Смотрел «Жил-
был пёс»? Это же там волк го-
ворил: «Щас спою!» — «О, смотри, 
у тебя Карлсон!» — раздавались голоса 
из разных концов палаты. Ради таких мо-
ментов мы и работаем. 

Красота вопреки
Отправляясь под Новый год в очеред-

ную поездку «к ленточке», команда Та-
тьяны Акиньшиной обязательно кладёт 
в машину несколько искусственных ёло-
чек. И костюм Деда Мороза, в который 
наряжается один из волонтёров. Но ино-
гда запланированная «командировка» 
может превратиться в настоящий квест. 

— Это было накануне 2024 года, — 
делится Таня. — Мы должны были до-
ставить гумпомощь сразу в три подраз-
деления. Выехать в Луганскую область 
планировали 28 декабря, но к этому вре-
мени оборудование (дроны, тепловизоры 
и другие заказы) ещё не получили. В ито-
ге из-за задержки стартовали тридцатого 
числа. Переночевали, считай, в полевых 
условиях — у операторов БПЛА. И отпра-
вились с грузом дальше. У «вагнеровцев» 
были — скрипку им завезли, для успеш-
ного исполнения очередной «симфо-
нии». А ещё игрушечных «чебурашек»: 
они их носят в качестве талисмана. 

Домой Акиньшины попали ровно за 
двадцать минут до Нового года. Таня 
даже успела привести себя в порядок  
и надеть праздничное красное платье:  
а как иначе, ведь парням на передовой 
она пообещала быть красивой в новогод-
нюю ночь…

Фея с иголкой
— Извини, ответить смогу только 

ночью. Работаю с шести утра и до полу-
ночи, — написала мне в соцсетях лидер 
волонтёрского сообщества «Шьём для 
наших 48» Евгения Цеподой. 

И такой график для Жени давно при-
вычный. В составе её команды 35 чело-
век: не только из города Липецка, но  
и «феечки» из области. Это они первы-
ми разработали модели специализиро-
ванных рюкзаков для миномётчиков.  
И сшили по размерам, которые прислали 
сами бойцы. 

— Для работы с такой тяжёлой тка-
нью, прошитой стропой (лентой), нужны 
промышленные машинки, — уточняет 
Евгения. — В домашних условиях ничего 
не получится. Благодаря неравнодуш-
ным липчанам у нас появилась необхо-
димая техника и фурнитура. Большое 
внимание уделяем расцветке: она долж-
на соответствовать местности и времени 
года. 

Ассортимент  
«для наших»

Впрочем, одними 
рюкзаками фронт рабо-

ты липецких швей не огра-
ничивается. Они выполняют  

и другие крупные заказы: тенты на гру-
зовики «Урал», на военные комплексы 
«Искандер», сумки для переноса зарядов 
РПГ, чехлы для противотанковой ракет-
ной установки «Корнет». А также делают 
тёплую флисовую одежду, бельё и по-
стельные принадлежности для госпита-
лей. Все изделия выпускают в промыш-
ленных масштабах. 

— Быстрее всего сделать нарукавные 
повязки «Свой-чужой», — рассказывает 
Женя. — Далее по степени сложности, 
наверное, толстовки из флиса: их мож-
но и до двадцати штук за день отшить,  
в зависимости от опыта и скорости ма-
стерицы. Тенты — это уже трудоёмкая 
задача, учитывая размер каждого до 
восьми метров в длину. Специальную 
ткань приходится заказывать на складах 
в Москве, Санкт-Петербурге или Новоси-
бирске. С хлопком очень помогает одна 
женщина. Сама она родом из Липецкой 
области, но в данный момент живёт  
в столице. В каждый свой приезд переда-
ёт нам хлопчатобумажную ткань в руло-
нах — не забывает о земляках. 

Одна Победа
Эти хрупкие женщины в реальной 

жизни никогда не видели противотан-
ковых управляемых ракет. Гранатомё-
тов тоже. Но так случилось, военные 
термины стали для них понятными, 
привычными. И выкройки для пошива 
спецрюкзаков они придумывают чаще, 
чем модели вечерних платьев. «Есть за-

лись: передали «пару строк» и сухпай-
ки в качестве подарков для ребятишек. 
Представляете, что это значит для ребён-
ка? Мы потом на классном часе всё разда-
ли. К Новому году дети подготовили оче-
редную посылку для бойцов (конечно,  
с письмами) и очень ждут их в отпуск. 

Посмотри в глаза
— Собираем на тепловизоры. Дроны. 

Генераторы. Дизельные, инверторные  
(с бензиновым двигателем), — лидер во-
лонтёрской группы «Z Липецк» Елена 
Кукишева в разговоре по-деловому чека-
нит каждое слово. 

Параллельно успевает просматривать 
очередную «зимнюю» заявку. В ней запрос 
на стройматериалы, тёплые вещи, медика-
менты — такие нужные в сезон вирусов и 
простуд. Тут и до праздников рукой подать.

— Какой же Новый год без подарков? 
— удивляется Елена. — Для наших за-
щитников, которые сейчас вдали от дома, 
они приобретают особый смысл. Помню, 
в прошлом году мы возили в полевой го-
спиталь сладкие наборы. Врачи призна-
вали, что для парней это было лучшим 
лекарством. Сейчас формируем посылки, 
чтобы передать очередную партию ново-
годней гумпомощи. 

Работа в «Z Липецк» — прямое дока-
зательство того, что добро возвращается 
бумерангом. В прошлом декабре фасовать  
и грузить подарки для бойцов команде по-
могало несколько женщин, чьи мужья на 
тот момент находились на фронте. Погруз-
ка закончилась, все разошлись по домам. 

«Привет, родная. Я еду в отпуск», — 
такое сообщение вечером получила одна 
из волонтёров-новичков. И на следую-
щий день супруг был дома. Судьба это, 
чудо или результат добрых дел — пусть 
каждый решит по-своему. 

Зажгите ёлочку
Буквально на днях липецкая во-

лонтёрская группа «Мы вместе» закрыла 
срочный сбор на дизельные отопители 
— выполнила запрос от госпиталя в Ру-
бежном. На ближайшее время у команды 
Татьяны Прохоровой запланировано сразу 
несколько поездок: волонтёров ждут штур-
мовики и разведчики в Луганской области. 
Им нужны зимние камуфляжные костюмы, 
медикаменты. И немного домашнего уюта. 

— Наш девиз: «Ёлочку — в каждое 
подразделение!», — улыбается Татьяна. 
— А ещё новогоднюю гирлянду и ман-
дарины. Хотим, чтобы парни даже в бо-
евых условиях почувствовали ощущение 
праздника. Без сладких сюрпризов их 
тоже не оставим: привезём и шоколад-
ные батончики, и домашние пирожки. 

Под Новый год навестим 137-й гвар-
дейский парашютно-десантный полк — 
их тоже поздравим с наступающим. 

Реальная мечта
Одна из задач группы «Мы вместе» 

— забота о детях участников СВО. Про-
шлый раз волонтёры организовали для 
них кинопоход на мультик «Бременские 
музыканты» (6+). И решили сделать это 
доброй традицией. У мальчишек и дев-
чонок ещё есть время, чтобы выбрать 
новый мультфильм для просмотра. Ведь 
накануне праздника «особого назначе-
ния» мечты должны сбываться у всех.

___________________
Текст: Елена Мещерякова 

Фото из архива волонтёрских групп

дача, и её надо выполнить», — скромно 
переглядываются рукодельницы. Как го-
ворится, всё для фронта, всё для Победы! 

Подарок с доставкой
Вещи, которые команда Евгении Це-

подой собирает на передовую, непростые, 
с сюрпризом. В каждое изделие масте-
рицы вкладывают не только свою душу, 
но и трогательные «треугольнички» — 
письма от детей волонтёров. 

— Недавно произошла настоящая 
волшебная история! — делится Женя. 
— С очередной партией толстовок мы 
отправили письма от ребят из 3 «В»  
и 4 «А» 61-й липецкой школы. И так вы-
шло, что одно из них попало в руки к ко-
мандиру подразделения — выпускнику 
этой школы! Бойцы тоже в долгу не оста-

 Дед Мороз с «тёплым сердцем»  
 поздравил парней на передовой 

 Девиз военных волонтёров:  
 «Подарки на фронт — в каждое подразделение!» 

 Влад Горькаев (на фото справа) передал  
 Zащитникам запчасти для квадроцикла 

 «Тёплые сердца» поздравляют бойцов третий Новый год подряд 
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ЧТО ОСТАНЕТСЯ ОТ

 Место захоронения Михаила Пришвина после уборки 

 Чтобы убрать мусор на погосте, потребовалось три часа 

 Один из удачных портретов писателя  
 теперь украшает его могилу на Введенском кладбище 

Михаил Михайлович Пришвин писал в Дневни-
ке (16+): «Если представить себе, что человек, 
распадаясь после конца, становится основани-

ем всех видов животных, растений и цветов, то окажет-
ся, что от Пришвина остались незабудки». Я пришла 
на его могилу не только чтобы принести незабудки, но  
и — так случилось — чтобы привести её в порядок.

Сирин на кладбище
На московском Введенском кладбище нет указателей 

к могиле Пришвина. Есть просто карта у входа в некро-
поль, расчерченная на секторы, без информации о за-
хороненных здесь. Разве что указаны военные братские 
могилы. Зная, что Пришвин погребён на 18-м участке, 
прошла мимо погостной лютеранской церкви, держась 
колумбария и кладбищенской канцелярии. Пришвин 
похоронен на краю кладбища, недалеко от стены.  
В гуще крон не сразу увидишь памятник — сказочную 
птицу Сирин. В славянской мифологии она символизи-
рует абсолютное счастье, а в западноевропейской, на- 
оборот, беду. Кажется, и в жизни Михаила Михайловича 
Пришвина, и за могильным рубежом оба символиче-
ских смысла проявились с одинаковой силой. 

Пришвин думал о счастье, боролся за него всю 
жизнь, будучи любимым сыном матери, которому она 
негласно, собственным примером, передала эту борьбу. 
Могильный памятник скульптору Сергею Конёнкову 
он заказал на последнем году жизни, во время болез-
ни. Пришвин не просто дружил с ним, а был близок по 
духу «русскому Родену», поэтому пожелал, чтобы на 
собственной могиле стоял памятник этого мастера. Ког-
да Михаил Михайлович умер, вдова писателя Валерия 
Дмитриевна Пришвина рассказала скульптору о воле 
супруга. Они пошли на Введенское кладбище. Конёнков 
увидел, что в соседнем ряду с Пришвиным похоронен 
Виктор Васнецов, которого тоже хорошо знал, и решил 
обоим своим друзьям создать памятники.

 Через некоторое время, придя в мастерскую скульп- 
тора, Валерия Дмитриевна увидела белое мраморное 
изваяние птицы Сирин, сидящей на каменной глыбе 
с распахнутыми крыльями-опахалами и слегка отки-
нутой назад головой. «Это Феникс?» — спросила она  
о своём заказе у Конёнкова. «Нет. Это птица Сирин из 
древней русской мифологии — символ счастья!» 

Посетить писателя,  
имея запас прочности

На Введенском кладбище столицы до революции 
находили последний приют иноверцы, поэтому оно  
и называлось в народе немецким. После Октября ста-
ли хоронить всех, но преимущество отдавалось учёным. 
Здесь также похоронены Люсьен Оливье, автор рецепта 
салата и владелец ресторана, где его подавали, «святой 
доктор» Гааз, мукомольный магнат Эрлангер, лётчики 
эскадрильи «Нормандия–Неман», Александр Овер — 
лечащий врач умирающего Гоголя. Склеп этого доктора  
в запустении, что нередкость на Введенском. А в начале 
прошлого века это кладбище считалось самым опрят-
ным из московских некрополей. 

Когда же я пришла на пришвинскую могилу в июне, 
подумала: «Лучше бы писателя похоронили в Ельце…» 
Тогда я почти обезречила от того, что увидела. Погост 
писателя зарос сорняками. Среди бурелома лежала об-
резанная пластиковая бутылка с остатками зелёной, 
зацветшей воды. В ней — превратившийся в гербарий 
пион присох к гранитной плите. Тут же валялись гряз-
ные цветы из пластика и ткани (увы, классика запущен-
ных могил в России). 

 Надев на руки полиэтиленовые пакеты, выдернула 
сорняки, выбросила всё грязное и испорченное. Посы-
пала в цветник пригоршню елецкого чернозёма. По-
ставила фотографию с рекой Сосной под Вознесенским 
собором и надписью на ней: «Елецкая земля — родина 
Михаила Михайловича Пришвина». Пообещала себе 
приехать ещё раз. Возможно, об этом не стоило бы пи-
сать: когда мы в своей жизни опираемся на моральные 
стимулы, то часто молчим. И это правильно. Но здесь 
речь идёт об известном человеке, которого не было бы 
без нашей земли.

Сознание мучил диссонанс: как же так, Михаил Ми-
хайлович Пришвин — цельный писатель, наш земляк,  
и в это время у нас в городе огромное полотно-растяжка 
висит на фасаде краеведческого музея: «Я пишу о том, 
что люблю…». Защищаются диссертации, куются учё-
ные степени на его творчестве, организуются масштаб-
ные конференции, пришвинские выставки фотографий, 
есть школа, носящая имя Пришвина, в Ельце. А о самом 
писателе забыли.

«Попробую к вам дотянуться…»
Во второй раз приехать к Михаилу Михайловичу  

я готовилась заранее, приурочивая визит к сентябрь-

О нашей памяти и любви ярче всего говорят 
некрополи

ПРИШВИНА?
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скому отпуску. Заказала его портрет  
с антивандальным и антикоррозийным 
покрытием: на нём писатель сидит, об-
нимая собаку. Улыбаются оба: Пришвин 
и пёс. Он любил собак, даже дом выбирал 
с расчётом, будет ли он удобен собакам, 
и однажды признался: «Собаки меня 
вывели в люди». Чтобы этот портрет не 
летал по кладбищу, гонимый ветрами, 
с креплением мне помог знакомый мо-
сковский инженер-конструктор. 

Также писатель «разжился» вазой со 
штырём: неужели Пришвин достоин не-
ряшливых, обрезанных пластиковых бу-
тылок?! Из цветов — ландыши, всё те же 
незабудки, с которыми ассоциировал себя 
писатель, — искусственные, но реалистич-
ные в дополнение к живым розовым гвоз-
дикам. Собрав всё и вооружившись меш-
ками для мусора, перчатками и совковой 
лопатой, двинулась по привычному ком-
пасу — на Введенское кладбище. 

Рядом с входом в метро «Семёнов-
ская» — стремительная магистраль, пре-
вращающая поток машин в бесконечную 
ленту. До Лефортова, где расположено 
Введенское кладбище, ехать несколько 
остановок наземным транспортом. Пока 
ждала автобус, опустила свою объёмную 
кладь на скамейку, поглядела на сизые 
затёкшие следы на ладошках. Начался 
сеяный осенний дождь.

Вдруг прямо передо мной на скамей-
ку села птица — серая, похожая на пере-
пёлку. Лесная. Откуда ей было взяться 
в шумящей Москве? К тому же птицы  
в дождь не летают, а эта явилась и усе-
лась, любопытно поглядывая на меня, 
единственную стоящую у скамьи.

Считается, что ушедшие люди там 
знают, что мы здесь делаем и говорим 
о них. А птицы — это всегда вестники. 
«Ну вот, к вам еду, Михаил Михайло-
вич», — улыбнулась про себя, глядя на 
птицу. «Чив!» — пискнула лесная гостья, 
с лёгкой хитринкой ещё раз на меня по-
смотрела и улетела, будто и не было её 
вовсе…

…На кладбище картина не перемени-
лась за три месяца, разве что борщевик 
вырасти не успел. Чтобы понять масшта-
бы очередного запустения, скажу, что 

приводила в порядок место покоя писате-
ля три часа. Взамен обрезанной пополам 
пластиковой поллитровки, опять упрямо 
появившейся на захоронении, установи-
ла вазу перед мраморной птицей Сирин. 
Из кустов папоротника выгребла фанти-
ки от конфет и выудила размокшую от 
дождей, оборванную книжицу «Лисич-
кин хлеб», выбросила испорченные ис-
кусственные цветы «времён очаковских 
и покоренья Крыма», отмыла гранитные 
плиты и скамью. Сгребла мусор, который 
носила с могилы в несколько подходов. 
Установила фотографию, оставила цве-
ты. Стало как-то уютно, свежо и молодо. 
По-пришвински. 

Memento mori
«Memento mori», — говорили древ-

ние римляне. То есть «помни о смерти».  
О том, что это непременно случится  
с каждым из нас, кажется, помним. Так 
ведь сказано помнить не о своей смер-
ти, а вообще, об уходе из жизни других 
людей тоже. Об уважении к смерти, как 
бы непривычно это ни звучало. Особен-
но непривычно это крылатое выражение, 
судя по всему, для тех, кто отвечает за 
благоустройство могилы писателя. 

 Елецкая гимназия, а ныне школа № 1 имени Пришвина. Здесь учился и работал писатель 

 Дом Вильгельмины Шмоль на ул. Советской, 133 в Ельце, где жил гимназист Пришвин 

«ТЫ ГОВОРИШЬ, РАЗВЕ НАМ НИЧЕГО НЕ ОСТАЛОСЬ?..»
Комментарий Департамента культурного наследия  
города Москвы:   
«Надгробный памятник знаменитому писателю представляет 
собой глыбу белого известняка, на которой расположена 
скульптура «Птица сирин». Монумент установлен на гранитном 
постаменте. Перед ним располагаются две прямоугольные 
плиты из гранита с памятными надписями и мраморными 
крестами. 
Специалистами проделана большая подготовительная работа. 
Первым этапом стало проектирование. Предварительно 
полностью изучено состояние памятника и все его 
особенности, что позволило разработать проект будущих 
работ. На сегодняшний день проект согласован Департаментом 
культурного наследия города Москвы. 

Ко второму этапу, а именно к непосредственной реставрации, 
планируется приступить в 2025 году. Работы пройдут под 
контролем Мосгорнаследия. 
Реставраторам предстоит провести демонтаж всех элементов 
памятника: скульптуры, постамента, мемориальной плиты  
с крестами, скамьи и цветника. После этого специалисты 
очистят скульптуру из мрамора от пыли 
и почвы, а также обработают элементы 
памятника защитными составами  
и дополнительно укрепят фундамент. 
Затем монумент установят на историческое 
место с помощью новых крепёжных 
элементов. Территорию вокруг памятника 
благоустроят».

НАС НЕ ЗНАЮТ,  
А ПРИШВИН —  

ВЕЧНЫЙ

« «

Мы послали два официальных запро-
са. Один — в Департамент культурного 
наследия города Москвы, отвечающий за 
реставрацию памятника, к состоянию ко-
торого, к слову, нет никаких претензий. 
Конечно, нужно расчистить могильные 
плиты с уже полустёртыми надписями 
имён похороненных рядом Михаила Ми-
хайловича и его супруги. Забота о памят-
нике тоже важна — время и надгробный 
камень точит, и такую сказочную скульп- 
туру. Ответ по предстоящим реставра-
ционным работам могилы Пришвина 
и ещё 36 могил Введенского кладбища 
столичный Департамент культурного 
наследия предоставил исчерпывающий.  
А вот добиться у ГБУ «Ритуал», кто имен-
но должен убирать мусор и заросли на 
могиле нашего писателя-земляка, явля-
ющейся объектом культурного наследия 
федерального значения, не получилось  
и с двух раз. «Не положено по закону да-
вать информацию о владельце могилы 
третьим лицам», – был ответ «Ритуала».

Так мы не такие уж и третьи! Когда 
я «очищала от скверны» пришвинский 
погост, работник Введенского кладбища, 
немножко помогший мне носить мусор, 
спросил, не родственница ли я писате-
лю. Ответила полушуткой: «В некотором 
роде». Вспомнились слова Михаила Ми-
хайловича из «Кащеевой цепи» (16+): 
«В Ельце род Пришвиных считается 
основным купеческим родом, так что, 
если хорошенько подсчитаться, каждый 
коренной ельчанин мне приходится род-
ственником». Я не ельчанка, но Елец мне 
дорог настолько, что при виде издали 
Вознесенского собора учащённо бьётся 
сердце. 

Отсюда просится вопрос, но поставлю 
точку, потому что он больше похож на 
вывод: если ответственных за уборку мо-
гилы Михаила Михайловича Пришвина 
de-facto нет, значит, в ответе за порядок 
на ней я. Ведь теперь вряд ли смогу это 
оставить. Нас не знают, а Пришвин — 
вечный. 

_______________________________
Текст: Светлана Чеботарёва

Фото автора
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А даптивная хоккейная команда «Снежные бар-
сы» — это яркий пример того, как преодоление 
трудностей и работа в команде могут изменить 

жизни людей с аутизмом и синдромом Дауна. За свои 
четыре года существования команда не только преодоле-
ла многие барьеры, но и продемонстрировала, что ребята 
способны на большее, чем кто-либо мог предположить. 

Первый выход на лёд
В ноябре 2020 года благодаря родителям — членам 

общественной организации «ВыРАСтите мир. Аутизм  
в Липецке» — в областном центре появился первый 
опыт проведения занятий по хоккею для детей с аутиз-
мом. Была сформирована целая команда — «Снежные 
барсы». Оказалось, что у ребят отличная способность  
к этому, казалось бы, суровому мужскому спорту.

Елена Пересыпкина — мама 13-летнего Ярослава  
с аутизмом и идейный вдохновитель команды «Снеж-
ные барсы». Именно она вместе с несколькими актив-
ными мамами таких же особенных детей в своё время 
взялась за организацию команды по спецхоккею. 

— На тот период по всей стране были одна-две ко-
манды, где занимались ребята с особенностями здоро-
вья. Тогда адаптивный спорт ещё не вышел в массы. Мы, 
можно сказать, стали одними из первопроходцев. Было 
непросто. Сталкивались с разными проблемами: отсут-
ствием постоянной площадки, поиском средств на эки-
пировку, на выезды на чемпионаты, — вспоминает Елена.

Спорт не для слабых
Первая команда по специальному хоккею в России была 

создана в Москве в июне 2019 года. В командах по специ-
альному хоккею тренируются дети и взрослые любого воз-
раста с синдромом Дауна, расстройствами аутистического 
спектра и другими ментальными особенностями. 

Занятия адаптированы к способностям игроков, по-
этому главное в них — не спортивные достижения, а ко-
мандная работа, социальное взаимодействие и весёлый 
настрой. 

При этом в игре используется стандартное хоккей-
ное оборудование. Правила похожи на действующие  
в хоккее с шайбой с некоторыми изменениями. Специ-
альный хоккей — это бесконтактный спорт, в нём отсут-
ствуют офсайды и штрафы. Матчи проходят без турнир-
ной таблицы и присвоения мест, но с поощрительными 
призами для всех участников. Такой подход даёт воз-
можность людям с особенностями интеллектуального 
развития стать полноценными членами спортивного 
сообщества, позволяет добиться хороших результатов 
в социальной адаптации и физической реабилитации.

Тренер для особенных детей
Дмитрий Шалимов — тренер не по призванию, но 

от Бога. Военный пенсионер МВД с юридическим об-
разованием, который решил пойти в спорт. Именно он  
с самого начала и по сей день обучает «снежных барсов». 

СПОРТ

Липецкая адаптивная хоккейная команда «Снежные барсы» 
недавно отметила четыре года существования

— К хоккею был неравнодушен с детства. Обучался  
в детско-юношеской школе. В своё время получил золо-
тую медаль на любительском уровне в рамках детского 
дворового турнира «Золотая шайба» (0+). Уже работая  
в органах, стал бронзовым призёром Всероссийского 
чемпионата МВД России. В сезоне 2016/2017 в должно-
сти второго тренера завоевал серебро открытого пер-
венства города Липецка с командой УМВД России по 
Липецкой области, — рассказывает Дмитрий.

После выхода на пенсию Дмитрий прошёл перепод-
готовку по программе «Физическая культура и спор-
тивная тренировка». Получил дополнительное образо-
вание и пошёл работать тренером. 

— Преподавал в частной школе на пластиковом льду 
какой-то период. Пока не познакомился с человеком, 
который и рассказал мне про ребят с особенностями. 
И тогда я решил, что буду тренировать их, — говорит 
Дмитрий Шалимов.

Он поехал в Москву, чтобы пройти курсы повыше-
ния квалификации и научиться работе с детьми с ОВЗ.

— Я понимал, что будет нелегко. Но для меня это ста-
ло новым серьёзным шагом, я бы даже сказал — смыс-
лом в жизни. День за днём наблюдаю за их успехами, 
которые для обычного здорового человека ничтожно 
малы, а для них — это за гранью возможного, — поде-
лился тренер.

Работа в команде
Говоря об успехах, которые достигли ребята за эти 

годы, Дмитрий отмечает в первую очередь умение от-
давать пасы.

— Когда я проходил переподготов-
ку в столичном университете, один 

профессор мне сказал, что добить-
ся того, чтобы аутист отдавал пас 

партнёру, невозможно. Во-пер-
вых, таким ребятам трудно 
концентрировать внимание 

на чём-либо, во-вторых, им 
сложно работать в команде. Чем 

мы можем гордиться сегодня — 
большинство ребят научились брать 

шайбу и вести её, передавать пар-
тнёру и забивать в ворота соперника. 

Для нас это колоссальное достижение. Кроме того, они 
научились стоять в своих воротах, защищать их. Вот 
Лёня Бороздин. Очень скоростной парень, быстро на- 
учился кататься, но не включался в игру. Теперь он уме-
ет брать шайбу, вести её и забивать в ворота соперника, 
а не в те, в которые легче, — отмечает тренер. 

Трудные задачи Дмитрий Шалимов решает не в оди-
ночку. Ребят также тренируют Сергей и Андрей Пироговы. 

Два состава
«Барсы» сегодня — это 38 особенных ребят, из них  

37 — с расстройствами аутистического спектра и один 

В ноябре ледовый дворец в селе Хрущёвка, где 
тренируются «Барсы», посетил заслуженный мастер 
спорта России, серебряный призёр Олимпийских 
игр, чемпион мира и Европы по фигурному 
катанию Илья Авербух. 
В рамках нового сезона «Народный ледниковый» 
Илья и команда «Первого канала» сняли сюжет  
о катке и «Снежных барсах». Знаменитый фигурист 
провёл для ребят мастер-класс, сфотографировался 
с каждым спортсменом и оставил автографы на 
память. 
К слову, ледовый дворец построен по 
федеральному проекту «Спорт — норма жизни» 
национального проекта «Демография» в 2023 году. 
В секциях фигурного катания и хоккея занимается 
около 200 мальчишек и девчонок, в том числе 
команда по специальному хоккею.

ОДОБРЕНИЕ ПРОФЕССИОНАЛА

ЗА ГРАНЬЮ ВОЗМОЖНОГО

 В 2014 году на Паралимпиаде в Сочи впервые вышла на лёд  
 сборная России по следж-хоккею, а уже в 2016-м  
 была создана Федерация адаптивного хоккея 

 Специалисты утверждали: дети с РАС не смогут  
 даже отдать пас в хоккее, но наши ребята доказали обратное 
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— с синдромом Дауна. Это два дивизиона — старший  
и младший, возраст — от 10 до 20 лет. Тренируются ре-
бята по три раза в неделю. Все занятия и поездки на 
турниры для них бесплатны.

— Большую поддержку нам оказывают федерация 
адаптивного хоккея и управление физической культуры 
и спорта Липецкой области. Благодаря неравнодушию 
наших властей к особенным детям адаптивный спорт  
в регионе получил большое развитие. Мало кто может 
таким похвастаться, — говорит Елена Пересыпкина. 

По её словам, только в 2024 году у спортсменов было 
четыре выездных турнира и два — домашних. Кроме 
того, одного из игроков — вратаря Ярослава Аломского 
— пригласили в сборную команду на турнир, который 
пройдёт в декабре в Казани. 

Недавно «Барсы» освоили новое для себя направле-
ние — фиджитал-хоккей. 

— Фиджитал-матч — это игра, совмещающая в себе 
элементы традиционного спорта и цифровых техноло-
гий. Сначала игроки двух команд играют в интерактив-
ный хоккей на джойстиках, а потом перемещаются на 
лёд. Для нас этот вид спорта стал настоящим откры-
тием. Оказалось, что детям с РАС проще воспринимать 
игру сначала на компьютере, а потом на льду они уже 
знают, что делать, — рассказывает Дмитрий Шалимов. 

Как хоккей помогает детям с РАС
Безусловно, занятия спортом при ограниченных воз-

можностях здоровья довольно нелёгкий процесс. Одна-
ко хоккей даёт детям с расстройствами аутистического 
спектра не только физические, но и эмоциональные 
преимущества.

— Возьмём, к примеру, Ярослава. От него поначалу 
требовалось хотя бы стоять на воротах 15 минут подряд. 
Сейчас он уверенно работает как стоя, так и сидя на во-
ротах, отбивает шайбы, реагирует на опасность и может 

Федерация адаптивного хоккея появилась в 2016 
году и на сегодняшний день это 61 команда по 
следж-хоккею, 10 команд по хоккею для незрячих и 29 
команд по специальному хоккею в 36 регионах России. 
В следж-хоккее спортсмены играют на специальных 
санях, используя для передвижения две клюшки. 
Этими же клюшками они управляют шайбой  
и наносят броски. У саней два лезвия, в зависимости 
от уровня игрока их можно раздвигать и сдвигать. 

Правила такие же, как и в классическом хоккее. 
Хоккей для незрячих зародился в Канаде в 1972 
году. Сегодня это направление практикуют в Канаде, 
России, США, Англии и Финляндии. Благодаря 
специально разработанным правилам выйти на лёд 
и играть в хоккей могут как ребята с нарушениями 
остроты зрения, так и с полным его отсутствием. 
Ориентироваться на поле игрокам помогают 
система звуков и адаптированная шайба.

ОСОБЕННЫЙ СПОРТ В 36 РЕГИОНАХ СТРАНЫ

её предотвратить. На первых 
порах ребята совершенно не 
слышали команды тренера, 
свисток и просто беспорядоч-
но катались на льду. А сейчас  
я искренне горжусь ими, — отме-
чает Дмитрий Шалимов. 

С точки зрения спорта хоккей по-
могает детям с ОВЗ повысить мышеч-
ную силу и выносливость, улучшить 
мелкую и крупную моторику, координацию и, конечно, 
в целом укрепить иммунитет, что очень важно для них. 

Благодаря тренировкам происходит социальная 
адаптация: улучшается психоэмоциональный фон, ра-
стёт уверенность в себе, появляется стремление к но-
вым знаниям и достижениям.

Близкие — рядом
С ребятами на лёд всегда выходят тьюторы — настав-

ники в юнифайд-парах (то есть объединённых. — Прим. 
ред.), которые помогают развивать инклюзивный спорт и 
работать со спортсменами с ментальными особенностями. 

Обычно это юные хоккеисты из липецких спорт- 
школ. Но всё чаще включаются в процесс их родные — 
братья, сёстры и даже родители.

Ирина Князькова — мама 11-летнего Миши с синдро-
мом Дауна. На льду она может показать класс даже профи. 

— Дочка тоже играет с нами, — рассказывает она. — 
Три года уже занимаемся. Сначала я просто выходила 
с Мишей на лёд, а потом купи-
ла и себе, и дочке амуницию. 
Дочка втянулась, уже гото-
вится во взрослую лигу. Но 
самое главное изменение 
в жизни нашей семьи 
— это прогресс сына. 
Раньше мой ребёнок 
не мог даже на од-
ной ножке стоять. 
Благодаря хоккею 
он научился прыгать, 
держать равновесие  
и спокойно катается на 
одной ноге на льду. 

У Юлии Сёминой в ко-
манде занимается 15-летняя 
дочь Мария, а её младшая се-
стрёнка — тьютор. 

— Сначала я думала, что это мужской вид спорта  
и он нам не подойдёт. Но когда пришли на занятия, по-
няла, что ошибалась. Во время игры задействованы все 

группы мышц, ребёнок отлично разви-
вается физически. Кроме того, это работа 

в команде. Социализация крайне важна 
для наших детей. Здесь они учатся дружить 

и поддерживать друг друга, — говорит Юлия. 

Новый уровень
Совсем недавно в Липецке состоялся масштаб-

ный турнир по специальному хоккею «Кубок равных» 
(0+), участие в котором приняли десять команд из раз-
ных регионов нашей страны: Москвы и Московской об-
ласти, Санкт-Петербурга, Нижнего Новгорода, Симфе-
рополя, Луганска, Тамбова, Саратова и Липецка.

— Для нас это был первый опыт проведения подоб-
ного крупного мероприятия. Организацией полностью 
занимались родители, ведь у нас нет наёмных работ-
ников, — делится Елена Пересыпкина. — А для наших 
детей это был отличный опыт и, пожалуй, один из глав-
ных стимулов для тренировок. Турнир аккумулирует 
всё то, что на тренировках накопилось в детях. Именно 
там происходит демонстрация всех этих навыков и зна-
ний — на играх, с новым соперником. На тренировках 
же ребята играют друг с другом, острота игры приту-
пляется, а когда в гости приезжают соперники — это 
новые дети, новое движение по льду, новые скорости, 
новые броски. И очередные победы над собой.

______________________
Текст: Анжелика Пишикина 

Фото: Сергей Паршин

 Вратаря Ярослава Аломского недавно пригласили  
 играть в составе сборной на турнир в Казани 

 В качестве тьюторов на лёд с «Барсами»  
 выходят играть их мамы, братья и сёстры 

 Сергей Пирогов тренирует хоккеистов уже 20 лет, а с 2023 года  
 является главным тренером команды «Снежные барсы» 
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— В завершение года мы с радостью 
представляем выставку творческих работ  
и проектов 20 талантливых профессионалов,  
в том числе членов Союза дизайнеров России, 
специализирующихся в трёх направлениях: 
дизайне одежды, интерьеров, графическом 
дизайне. А нотку предновогоднего настроения 
добавит «арт-ёлка» и текстильные шары от 
участников выставки, — рассказали в филиале 
Липецкого историко-культурного музея.  
Идея показать творческие работы липецких 
дизайнеров зародилась после передачи в музей 
коллекции одежды «Прогулка» с использованием 
мотивов и фотографий старинного Липецка, 
созданной Ольгой Чеботарёвой. В 2009 году 
эта коллекция заняла второе место на конкурсе 
дизайнеров одежды «Молодёжный подиум»  
в Москве. 
На открытии выставки состоялось дефиле 
платьев и женских костюмов от «Лаборатории 
кроя и шитья» Ольги Чеботарёвой. А институт 
культуры, истории и права ЕГУ имени Бунина 
совместно с заведующей кафедрой Карпачевой 
Ириной Анатольевной представили костюм-
«трансформер», который получил авторский 
патент. 
Кроме того, посетители выставки могли 
поучаствовать в графическом перформансе 
«Импровизация» и стать соавторами выставки.
Во время выставки «Стиль жизни 
— дизайн», с 7 декабря по 24 
февраля 2025 года, планируются 
мастер-классы и творческие 
встречи, расписание которых 
будет объявлено дополнительно. 

КУЛЬТУРНЫЙ КОД
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В краеведческом музее появилась постоянная 
экспозиция, посвящённая липецким асам

АФИША

«КАК ПАПА БЫЛ МАЛЕНЬКИМ» 
(6+) 
Театр кукол
Ул. Гагарина, 74.
Справки по телефону: 34-80-40

15 декабря, 11:00 
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«ВЕЧЕРА НА ХУТОРЕ» (6+), 
музыкальная комедия
Театр на Соколе
Пл. Константиновой, 3
Справки по телефону: 28-64-22

14 декабря, 18:00 
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«ГУСИ-ЛЕБЕДИ»  (0+), 
сказка
Театр драмы имени Толстого
Театральная площадь, 2
Справки по телефону: 77-52-61

14 декабря, 11:00 
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Спрошлого года на улице Ленина у здания краевед-
ческого музея красуется монумент «Соколы России» 
со статными фигурами лётчиков двух эпох — времён 

Великой Отечественной и современности. Теперь у местных 
асов появилась и «крыша» над головой: самолёты памятни-
ка довольно точно указывают, где разместилась постоянная 
экспозиция музея «Небо начинается с земли» (6+). Конечно, 
на самом верхнем, третьем, этаже. Как можно ближе к небу.

Лётчик-истребитель в отставке
Собираясь на торжественное открытие выставки, я при-

гласила составить мне компанию своего отца — Анатолия 
Васильевича Калужина. Почему? Да потому что он вырос  
в семье, связанной с авиацией: его отец Василий Андреевич 
был заведующим складом на Грязинском аэродроме, оба 
старших брата трудились там же. Юрий — прибористом, 
Александр — оружейником. А сам Анатолий к самолётам 
стал ещё ближе — в молодости был лётчиком-истребителем. 
Ушёл в запас в звании капитана. Давно в отставке, но тема 
авиации не отпускает его всю жизнь.

В 1974–1975 годах служил в азербайджанском Кироваба-
де. Летал на самолётах Л-29, МиГ-15УТИ и МиГ-17. «Родных» 
аппаратов на выставке он не встретил, но увлечённо изучил 
историю липецкой авиации с начала XX века по настоящее 
время, особенно залюбовавшись моделью Су-27 в выставоч-
ной витрине.

Стиль жизни — дизайн  
В музее «Городская управа» открылась выставка 
«Стиль жизни — дизайн» (6+). На экспозиции 
представлены авторские работы и проекты 
Липецкого областного отделения Союза 
дизайнеров России. 
Дизайн — это творческий процесс, направленный 
на создание эстетически привлекательных  
и функциональных объектов, пространств 
или систем. Дизайнеры проектируют эстетику 
предметов, которые окружают человека, 
именно они решают, как создать удобные, 
практичные и привлекательные вещи. Это требует 
определённого образа мышления, постоянной 
включённости в процесс созидания, потока 
фантазии и креатива. Иными словами, это стиль 
жизни. И мы рады, что в Липецке есть такие 
творческие люди, которые видят красоту  
в простых вещах. 

БИЛЕТ В НЕБО
— Сфотографируй-ка мне этот аппарат на память, — по-

просил отец.
Также его внимание привлекла интерактивная часть экс-

позиции: аутентичный симулятор полётов Як-9. К «игруш-
ке-стрелялке» выстроилась большая очередь мальчишек: 
каждому хотелось почувствовать себя настоящим лётчиком 
времён Великой Отечественной войны.

— Можно ещё один «мальчик» попробует? — попросила 
я сотрудника музея, указывая на своего 70-летнего отца.

Так и он побывал в музейной кабине Як-9. Вместо при-
вычного лётного шлемофона — очки виртуальной реально-
сти. И вот ты уже в фантазийном полёте. И не просто в полё-
те: в бою! Стреляешь по вражеским мессерам.

— Как тебе? — спрашиваю после.
— Интересно, вроде и игрушка, а некоторое ощущение 

полёта есть, — говорит он.
В 1944 году липецкая молодёжь собрала 100 тысяч ру-

блей, на которые для местного лётчика-аса Сергея Литаври-
на построили именно такой самолёт Як-9. Его назвали «Ли-
пецкий комсомолец».

Водопьянов всегда с нами
Отдельная часть экспозиции «Небо начинается с земли» 

посвящена Михаилу Васильевичу Водопьянову. В торже-
ственном открытии приняла участие его внучка Мария, от-
метившая, что ей и всем потомкам аса, которые по большей 
части сегодня живут в Москве, безумно приятно, что такое 
внимание памяти одного из первых Героев Советского Сою-
за уделяется на малой родине — в Липецкой области.

— Я посмотрела на вещички моего дедушки, которые  
я раньше никогда не видела, за это вам огромное спасибо, — 
едва сдерживая слёзы, сказала растроганная внучка лётчика. 
— Я считаю, что очень важно изучать историю своей семьи. 
Как приятно, что сегодня здесь в зале много юных и моло-
дых. Обращаюсь к вам: пока у вас есть у кого спросить, кем 
были ваши родственники в дальних-дальних поколениях, 
сделайте это, пожалуйста. Это важно.

 Анатолий Калужин с настоящим самолётом в 1974 году 

 А для «полёта» с помощью симулятора Анатолию Калужину в 2024-м  
 много не нужно: кабина, штурвал и очки виртуальной реальности  

Выставка расположена в музее «Городская 
управа» (филиал Липецкого историко-
культурного музея)  
по адресу: ул. Октябрьская, 57.  
Режим работы выставки:  
среда — воскресенье с 10:00 до 18:00,  
понедельник, вторник — выходной.  
Последняя пятница месяца — санитарный день.  
Справки по телефону: 28-68-10.
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«ЩЕЛКУНЧИК» (0+), 
концерт
КЗ «Унион» имени Хренникова
Ул. К. Маркса, 2
Справки по телефону: 22-56-57

21 декабря, 12:00  
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«ПОВТОРЕНИЕ ПРОЙДЕННОГО» 
(6+) 
Историко-культурный музей
Ул. Космонавтов, 2
Справки по телефону: 37-13-55

1 ноября – 12 января
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«ОРГАН + СКРИПКА» (6+), 
вернисаж
Липецкий Дом музыки
Ул. Осипенко, 18
Справки по телефону: 43-10-31

22 декабря, 16:00
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Афиши мероприятий на каждый 
день и неделю в специальном 

разделе на нашем сайте

Яркой изюминкой торжественного 
открытия выставки стало 
выступление военного духового 
оркестра Липецкого авиацентра 
с дирижёром майором Николаем 
Максимюком. Музыканты 
расположились в холле второго 
этажа — прямо перед другой 
постоянной экспозицией «Пётр 
Первый и Липецкий край» (6+). 
В программе небольшого концерта 
звучали вальсы и военные марши из 
любимых кинофильмов о лётчиках: 
«Небесный тихоход» (0+), «В бой 
идут одни старики» (12+), «Марш 
авиаторов» (12+) и других.

Мария Водопьянова передала музею 
массу подарков: журналы, свежие изда-
ния дедушкиных книг (он написал 5 пьес 
и 32 книги), оригинальный почтовый 
конверт со штампом-портретом Миха-
ила Васильевича (его гасили в торже-
ственной обстановке в Москве по случаю 
125-летия со дня рождения Героя Совет-
ского Союза в ноябре этого года) и суве-
нирную тарелку.

— На территории школы № 9 в Ли-
пецке есть прекрасный бюст Михаила 
Водопьянова, который выполнил Сала-
ват Щербаков, — рассказала Мария Водо-
пьянова. — Так вот, как-то в московском 
метро на станции «Давыдково» я обра-
тила внимание на масштабное панно  
о челюскинской эпопее, выполненное им 
же. Попросила у Салавата Александрови-
ча оригинал фотографии и разрешения 
использовать эту композицию — нанести 
на памятную тарелку.

Далеко не всё
Так прямо на открытии стало ясно, что 

экспозиция хоть и постоянная, но будет 
пополняться. На это надеется и помогав-
ший в её составлении исследователь рос-
сийской и конкретно липецкой авиации 
подполковник запаса Сергей Ковалёв, ко-
торый подчеркнул, что, конечно же, про-
странства зала не хватает, чтобы в полной 
мере показать весь масштаб исторических 
событий, рассказать обо всех знаковых фи-
гурах липецкой авиации без исключения.

— Тем не менее очень рад, что такая 
выставка открылась у нас в Липецке, — от-
метил он. — Хотя, наверное, она должна 
была появиться лет на 30 раньше.

Эту мысль поддержал и Герой России 
лётчик, заместитель председателя Липец-
кого областного Совета депутатов Влади-

мир Богодухов. Он вспомнил, как раньше 
на местной многоэтажке красовалась гор-
дая надпись: «Липецк — город металлур-
гов и авиаторов».

— Хорошо бы такую надпись восстано-
вить, — подчеркнул он.

Вице-губернатор Юлия Котлярова одо-
брительно покивала головой. 

— Липецк, действительно, город авиа- 
торов, — сказала она. — Это наша гор-
дость. Этот зал станет одной из визитных 
карточек города.

Похоже, Липецк взял курс на повтор-
ное возведение на должный пьедестал не-
бесных тружеников.

— Авиационная история — один из стол-
пов, на которых стоит наш город, — заклю-
чил директор Липецкого областного крае-
ведческого музея Александр Гепалов.

Таких «столпов» в лицах немало. 
Вспомним лишь несколько. Это и Николай 
Саков — в 1916 году он создал и возглавил 
Липецкие аэропланные мастерские. И ге-
роически погибший в 1992 году Суламбек 
Осканов, который отвёл падающий на по-
сёлок Хворостянка самолёт в поле, спасая 
ценой собственной жизни мирное населе-
ние. И совсем ещё свежая боль — Олег Пеш-
ков, расстрелянный с земли боевиками 
при спуске на парашюте после катапуль-
тирования в 2015-м в Сирии. И Александр 
Харчевский, навсегда ушедший в небо в 
августе этого года. Он был начальником 
Липецкого авиацентра с 2000 по 2015 год, 
ведущим лётчиком пилотажной группы 
«Соколы России» с 2006 по 2015 год. Имен-
но он летел в 2000 году на Су-27УБ с тогда 
ещё исполняющим обязанности президен-
та России Владимиром Путиным в Чечню.

 Герой России Владимир Богодухов  
 рад открытию такой выставки: сказал, что на одной из витрин сплошь и рядом его близкие друзья  

«ПЕРВЫМ ДЕЛОМ САМОЛЁТЫ»«Живите весело!»
Церемонию торжественного открытия 

выставки завершили словами Михаила Во-
допьянова, который всегда говорил: «Жи-
вите весело!». Поэтому от официальных 
речей все многочисленные гости (а их было 
много! Буквально не протолкнуться!) пе-
решли к обычному общению между собой. 
Изучая историю не по учебнику, а с шут-
ками и прибаутками. Последовать такому 
примеру отныне может каждый: по средам, 
пятницам, субботам и воскресеньям крае-
ведческий ждёт посетителей с 10 до 19 ча-
сов, по четвергам — с 11 до 20.

_____________________________
Текст: Елена Мамцева
Фото: Сергей Паршин  

и из личного архива Анатолия Калужина

 Потомки Михаила Водопьянова из Москвы часто приезжают  
 в Липецк, ведь наш город не забывает своего Героя  

Видео с открытия
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